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de segunda a sexta: 6H30 - 12H - 18H30  Canal: 2 ou 2.1 

Cotação Dólar - real

R$ 5,20

Cotação eUrO - real

R$ 6,14

Gasolina

R$ 6,19

Diesel comum etanol 

R$ 4,49 R$ 4,29

Temperatura Fechamento

20hMáx.: 31º
Min. : 17º

O deputado Carlos Pimenta (PDT) 
defendeu mais autonomia para a Funda-
ção Ezequiel Dias (Funed), para que ela 
possa  gerir os recursos que ela mesma 
gera. Ele fez esse posicionamento durante 
a reunião da Comissão de Saúde da As-
sembleia Legislativa de Minas Gerais que 
discutiu a situação da Funed, onde possa 
desempenhar agora seu trabalho nas me-
lhores condições possíveis é fundamental 
para uma resposta rápida não para a atual 
pandemia que assombra o planeta, mas 
para a próxima que talvez virá um dia. 
Esse foi o consenso entre os participantes 
da audiência pública. De um lado, alguns 
participantes defenderam a concessão de 
total autonomia administrativa e financei-
ra à fundação.

O Norte de Minas teve a primeira morte hu-
mana por causa da variante Delta, da Covid-19, 
depois de cinco casos suspeitos. O Estado con-
firmou através de exames laboratoriais que a pa-
ciente T, de 76 anos, residente na cidade de Claro 
dos Poções e que morreu no dia 26 de agosto, 
quando estava internada no Hospital Universitá-
rio de Montes Claros, teve como causa do óbito 
a variante Delta. 

Comitê faz apelo para 
manter a Barragem da 
Caatinga

IBGE divulga estimativa populacional e 
Montes Claros tem mais 3.991 pessoas
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Carlos Pimenta defende mais autonomia 
para a Funed

FILIPE GUSMÃO

Norte de Minas teve 
primeira morte por 
variante Delta

Cresce a expectativa de Montes Claros passar a 
produzir vacina contra a Covid-19. O deputado Gil 
Pereira anunciou que a Pfizer e BioNTech assinaram 
acordo com a Eurofarma para fabricação de vacina 
contra Covid-19. A produção deve alcançar 100 mi-
lhões de doses que serão distribuídas exclusivamente 
na América Latina. 

Gil Pereira anuncia
 Eurofarma produzindo 
vacina da covid-19 As salas de cinemas de Montes Claros 

foram autorizadas a atender o público, 
desde sábado, depois do Decreto nº 4268, 
de 27 de agosto de 2021. No entanto, o 
decreto impõe diversas restrições aos cine-
mas, o que pode inviabilizar o retorno do 
funcionamento. Desde março de 2020 que 
os cinemas foram fechados. 

Decreto permite reabertura dos cinemas, mas com 
diversas restrições 

DIVULGAÇÃO

O IBGE divulgou as estimativas das populações residentes nos 5.570 municípios brasileiros e, no Norte de 
Minas, o município de São João do Paraiso seria o único beneficiado, pois aumentou em 380 pessoas sua popu-
lação, saindo de 23.417 para 23.797. Com isso, mudaria a sua cota do Fundo de Participação dos Municípios de 
1,2 para 1,4, o que implica em mais R$ 360 mil por mês. Porém, em 2018 o município cairia a cota do FPM e isso 
não ocorreu por causa da lei aprovada no Senado Federal que impediu a queda. Com esse novo dado, não ganha 
e não perde em 2021. 

O Governo de Minas, por meio da Secre-
taria de Estado de Saúde (SES-MG), vai dis-
ponibilizar para o Ministério da Saúde (MS) 3 
milhões de seringas de 1 ml, usadas para apli-
cação do imunizante da Pfizer. O quantitativo 
será repassado pelo governo federal a outros 
estados que, no momento, estão com dificul-
dade para a aquisição do item. 

Governo de Minas 
disponibiliza 3 milhões 
de seringas para o 
Ministério da Saúde
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A natureza pode ser trazida 
para dentro de uma cidade de 
diversas formas. Um método que 
tem se mostrado muito interes-
sante são as Soluções Baseadas 
na Natureza (SBN), empregadas 
para enfrentar desafios como fal-
ta de água, grandes enchentes e 
deslizamentos. Essa abordagem 
gera benefícios à conservação da 
biodiversidade ao mesmo tempo 
em que promove soluções para 
o desenvolvimento econômico 
e o bem-estar social. Mas como 
isso funciona?

Os parques nas margens de 
rios urbanos atuam como “es-
ponjas” e evitam inundações. 
Além disso, servem de abrigo 
para a fauna e flora local. Quan-

to mais áreas verdes espalhadas 
pela cidade, mais água infiltrará 
e será armazenada no solo, o 
que por sua vez alimenta nas-
centes e lençóis freáticos. Assim 
como nós, a vegetação transpira 
e libera vapor à atmosfera. Com 
isso, as plantas têm um papel 
fundamental na regulação tér-
mica de uma cidade. Neste con-
texto, plantas podem ir além de 
parques e praças. Hoje, verda-
deiros jardins recobrem tetos e 
paredes!

As áreas verdes urbanas atra-
em insetos, aves e morcegos 
que têm a importante função 
de polinizar os nossos cultivos 
agrícolas. De todas as plantas 
cultivadas no Brasil para fins 

alimentícios, 60% dependem da 
ação desses pequenos agentes. 
Infelizmente, o desmatamento, 
as mudanças do clima e o uso de 
agrotóxicos têm colocado a vida 
desses polinizadores em risco. 
Estudo da Plataforma Brasilei-
ra de Biodiversidade e Serviços 
Ecossistêmicos e da Rede Brasi-
leira de Interações Planta-Polini-
zador estimou, em 2018, que o 
valor do serviço de polinização 
que a natureza presta gratuita-
mente chega a R$ 43 bilhões. 

A cidade inteligente também 
promove a conservação de áre-
as naturais que vão além de 
seus domínios. O movimento 
Viva Água é um exemplo dis-
so. Idealizado pela Fundação 

Grupo Boticário, visa garantir 
a segurança hídrica e a adapta-
ção aos efeitos das mudanças 
climáticas em bacias hidrográ-
ficas localizadas no entorno de 
áreas urbanas. Iniciado na Bacia 
do Rio Miringuava, em São José 
dos Pinhais (PR), está reunindo 
atores de múltiplos setores para 
alcançar os objetivos propostos, 
por meio de ações de conserva-
ção e restauração de ambientes 
naturais e fomento ao empreen-
dedorismo com impactos socio-
ambientais positivos. Assim, ao 
olhar para além de seus muros, 
a cidade inteligente reconhece o 
quanto seu bem-estar depende 
do equilíbrio ambiental e socio-
econômico de seu entono. 

Como fica o animal numa si-
tuação de separação ou de fale-
cimento do dono? Apesar de no 
Brasil o tema ainda não ser apro-
fundado, a tentativa de reconhe-
cimento do pet como membro da 
família, denominado como uma 
família multiespécie, está trans-
formando a maneira de como o 
Judiciário trata o tema.

Existe uma grande cobrança 
da sociedade de inserir o animal 
como membro da família para 
que tenha os mesmos Direitos 
de um ser humano incapaz, no 
caso de separação, ou morte de 
seu dono. No entanto, por aqui, 
a lei geral de proteção de animais 
ainda não inclui esse tema.

Nesse contexto, quando acon-
tece um divórcio, os advogados 
usam a analogia do Direito da 
Família para definir a questão da 
guarda e custeio desse animal, 
mais direcionado a subsistência 
desse bichinho, como por exem-
plo, a alimentação e cuidados ve-
terinários.

Para tratar essa questão é in-
dicado que o advogado seja es-
pecializado em Direito da Família 
e, também especialista em Direito 
dos animais. Essa discussão sobre 
guarda de pets já existe há apro-
ximadamente seis anos no Brasil.

Áustria, Alemanha e Suíça in-
dicam expressamente em lei que 
os animais não são coisas. França 
e Portugal dispõem que são seres 
dotados de sensibilidade. Portan-
to, na Europa o animal é conside-
rado um ser senciente – capaz de 
sentir sensações e sentimentos de 
forma consciente. E a tendência 
é que o Direito dos animais no 
Brasil siga exemplos da Suíça, 
Alemanha e Portugal, que já re-
conhecem os animais como seres 
vivos dotados de sensibilidade.

No Brasil, atualmente há qua-
tro estados que, cada um a seu 
modo, consideram na lei os ani-
mais não humanos como sujeitos 
de direito: Paraíba, Rio Grande do 
Sul, Santa Catarina e Minas Ge-
rais. Também há inúmeros julga-

dos brasileiros que reconhecem 
a família multiespécie, ou seja, a 
que abarca também membros não 
humanos. Em Minas Gerais, Pa-
raíba, Rio Grande do os animais 
já são reconhecidos como seres 
sencientes. A legislação brasileira 
vai se moldando de acordo com 
as transformações da sociedade, 
mas nessa questão ainda há muito 
o que evoluir. O registro em car-
tório é apenas de forma simbóli-
ca. Também existe uma grande re-
sistência do Judiciário na questão 
de Direito de animais pecuários, 
como porco, por exemplo, pelo 
próprio interesse de exploração 
desses animais.

O que vale é a possibilidade de 
um testamento definindo o tutor 
desses pets em caso de morte do 
seu dono, como é realizado no 
mundo dos famosos. Hoje, quan-
do o dono morre, muitas vezes 
acontece do animal ser abando-
nado pela família. Além dele ficar 
desamparado, esse abandono 
onera o poder público aumen-

tando a quantidade de animais 
na rua.

O cenário ideal seria uma lei 
que regulasse a situação dos ani-
mais em caso de divórcio e suces-
são. Isso facilitaria questões como 
tipos de guarda de acordo com 
especificidades de cada espécie, 
observando o caso concreto, 
pensando além da subsistência, 
mas Direito a veterinário, creche, 
lazer, higiene, o que beneficiaria 
não somente o bem-estar do pet 
e da família, por saber que existe 
uma legislação resguardando os 
seus direitos, mas também o Ju-
diciário.

Outra questão importante é 
a microchipagem ou cadastro 
de pets, isso auxilia o poder pú-
blico a controlar a população 
de animais, coibir o abandono e 
responsabilizar as pessoas pelos 
animais abandonados. Essa é uma 
luta que está sendo cada vez mais 
cobrada pela sociedade brasileira 
e será um ganho para todas as es-
feras.

O presidente Jair Bolsonaro sancionou na quinta-feira (26) a medida 
provisória (MP) 1.040 de 2021, que facilita a abertura de empresas e busca 
melhorar o ambiente de negócios no Brasil. O texto, editado pelo go-
verno em março desse ano, teve sua tramitação concluída no Congresso 
Nacional no início deste mês e agora passa a valer em caráter permanente. 
Entre as novidades, a nova lei prevê a emissão automática, sem avaliação 
humana, de licenças e alvarás de funcionamento para atividades classi-
ficadas como de risco médio. Quando não houver legislação estadual, 
distrital ou municipal específica, valerá a classificação federal disponível 
na plataforma da Rede Nacional para a Simplificação do Registro e da 
Legalização de Empresas e Negócios (Redesim). A lei também determina 
a unificação de inscrições fiscais federal, estadual e municipal no Cadastro 
Nacional de Pessoa Jurídica (CNPJ), eliminação de análises prévias feitas 
apenas no Brasil dos endereços das empresas e automatização da checa-
gem de nome empresarial em segundos. (Agência Brasil)

Como tem sido o desafio de venCer a 
pandemia?

A pandemia colocou todos nós à prova. Foram dificuldades inespe-
radas, situações que nunca ninguém imaginou. Em Betim, consegui-
mos sempre tomar as medidas de forma rápida e correta para conter as 
consequências da pandemia. Betim também foi o primeiro município a 
conseguir vacinar crianças de 12 a 17 anos, até a Justiça nos impedir e 
interromper a vacinação. Os portadores de comorbidades de 12 a 17 anos 
foram os primeiros. É preciso ter muita atenção com a educação. Crianças 
e famílias carentes por dois anos sem escola é um prejuízo incalculável, 
e essa (vacinação) foi uma medida para atenuar essa situação. Inclusive, 
Betim foi o primeiro município no Brasil a montar um centro de atendi-
mento ao sistema educacional para controle da pandemia. Instituímos 
sete equipes que se deslocam até as casas dos alunos, dos professores dos 
trabalhadores do sistema de saúde ao menor sintoma. Aplica-se o teste rá-
pido e em 15 minutos, com o exame que coloca o cotonete no nariz, em 
15, 20 minutos tem o resultado e as medidas são tomadas de imediato, 
caso haja algum problema. Em três dias de funcionamento a equipe aten-
deu a 83 chamadas domiciliares, aplicou 18 testes e os 18 deram negativo. 
Isso significa também que a pandemia está regredindo aceleradamente.

 
Uma lUz no fim do túnel

Os ministros encontraram uma forma de aliviar as contas públicas em 
quase R$ 50 bilhões, abrindo espaço no teto de gastos – em um ano elei-
toral. O presidente do STF, Luiz Fux, indicou que a conta dos precatórios 
deve seguir a mesma dinâmica da regra do teto de gastos, passando a 
crescer somente pelo IPCA de 12 meses até junho do ano anterior. Isso 
seria aplicado de forma retroativa a 2016, quando o teto de gastos foi 
criado. Com isso, espera-se gastar R$ 40 bilhões com precatórios no ano 
que vem, ante uma projeção inicial de R$ 89,1 bilhões.

 
Garantias dos direitos individUais

A importância da atuação dos escritórios de advocacia para a garantia 
dos direitos individuais foi o terceiro bloco do debate sobre Segurança 
Jurídica, evento promovido pela VB Comunicação. O advogado Otávio 
Tostes, sócio-diretor da Tostes e Paula Advocacia Empresarial, disse que 
o teletrabalho foi uma das inovações que vieram com a pandemia da 
Covid-19. Há necessidade de respostas rápidas pelo Judiciário. A manu-
tenção das empresas e dos empregos fez com que o governo editasse 
várias Medidas Provisórias que, segundo ele, serviram para esse momento 
imposto pela crise sanitária. A vacinação, ainda segundo ele, também tem 
um capítulo à parte e a não vacinação pode levar a demissão por justa 
causa, mesmo as pessoas não sendo obrigadas a se vacinar. A empresa, 
segundo ele, tem que zelar pela saúde dos funcionários. O pior cenário é 
não saber que regras seguir, não ter previsibilidade e segurança jurídica.

 
desestatização das operações da CBtU 

em minas

Mais um desdobramento do acordo entre o governo de Minas e o 
governo federal para viabilizar a ampliação do metrô de Belo Horizonte. 
Os ministros Rogério Marinho e Tarcísio de Freitas se reuniram, em Brasí-
lia, com o governador Romeu Zema e técnicos do governo para tratar da 
ampliação do metrô e, em especial, da desestatização das operações da 
CBTU em Minas. Esse é o primeiro passo para viabilizar os investimentos.

“R$ 18 bi”: Iluminação Pública já atrai 
investimentos para os próximos 20 anos

Covid-19: Contaminação em grandes eventos 
não responsabiliza organizadores

PEDRO VICENTE IaCOVINO
DIRETOR PRESIDENTE Da aBCIP – aSSOCIaçãO 

BRaSIlEIRa DaS CONCESSIONáRIaS PRIVaDaS DE 
IluMINaçãO PúBlICa

MÉRCES Da SIlVa NuNES
aDVOGaDa ESPECIalISTa EM 

DIREITO MÉDICO

Nesta semana, o estado de São 
Paulo encerrou algumas impor-
tantes restrições impostas duran-
te o longo período de pandemia: 
com exceção de shows e eventos 
esportivos, comércio e serviços 
não têm mais limitações de horá-
rio nem de capacidade. A grada-
tiva - e iminente - reabertura de 
grandes eventos também está na 
pauta das prefeituras das maiores 
cidades brasileiras.

O que aconteceria, porém, 

se alguém contraísse covid-19 
durante um grande evento re-
cém-aberto? De quem seria a res-
ponsabilidade? “É praticamente 
impossível comprovar que a in-
fecção pelo coronavírus ocorreu 
num grande evento”, comenta a 
advogada e especialista em Direi-
to Médico, Mérces da Silva Nu-
nes. Por isso mesmo, a eventual 
cobrança judicial de um indiví-
duo contaminado por covid-19 
em um grande evento - contra os 

organizadores - “não tem qual-
quer chance de sucesso, exata-
mente pela impossibilidade de 
comprovação do local exato em 
que a pessoa teria sido infectada”.

Silva Nunes lembra, entretan-
to, que a abertura gradativa não 
significa um “liberou geral”. “A 
reabertura gradativa de grandes 
eventos está sendo condicionada 
à adoção de medidas sanitárias, 
como o uso de máscaras, distan-
ciamento mínimo de um metro e 

adesão aos protocolos de higiene, 
que permanecem obrigatórios”.

Para ela, o momento é opor-
tuno para considerar essa flexi-
bilização no Brasil. “À medida 
que a vacinação avança, entendo 
que a situação autoriza a reaber-
tura gradativa de eventos e locais 
públicos, desde que sejam man-
tidos os protocolos sanitários 
mínimos, especialmente o uso de 
máscaras e o distanciamento so-
cial”, conclui.

Ainda no primeiro semestre, 
está prevista a licitação para a 
Parceria Público Privada de ilumi-
nação pública em Campinas (SP). 
O projeto está sendo estruturado 
pela Caixa, e prevê a moderniza-
ção de 120 mil pontos de ilumina-
ção. O total estimado para inves-
timento, operação e manutenção 
da rede é de aproximadamente 
R$ 256 milhões.

Todos esses dados, assim 
como mais informações a res-
peito do atual e futuro mercado 
da iluminação pública, constam 
na segunda edição do Panorama 
Setorial da Iluminação Pública 
Privada, divulgada este mês pela 
ABCIP - Associação Brasileira das 
Concessionárias Privadas de Ilu-

minação Pública.
O setor foi fortemente impul-

sionado com o apoio do Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES) e 
do Fundo de Apoio à Estrutu-
ração e ao Desenvolvimento de 
(FEP), administrado pela Caixa 
Econômica Federal. Os bancos 
públicos deram maior robustez e 
segurança jurídica, econômica e 
tecnológica aos projetos de con-
cessão, preenchendo uma impor-
tante lacuna que impedia o pleno 
desenvolvimento dos projetos 
de concessão, desde a elabora-
ção dos editais até a assinatura 
de contratos. Os modelos agora 
inclusive servem de referência 
a estruturadores e consultorias 

contratadas diretamente pelos 
municípios.

Acreditamos que todo este 
cenário tem ajudado os inves-
tidores a formalizarem as PPP’s 
do setor, principalmente devido 
à adequada modelagem dos pro-
jetos, da solidez das fontes de 
financiamento e da possibilidade 
de resultados no longo prazo. 
Além disso, a PPP tem se mostra-
do como importante alternativa 
para viabilizar investimentos no 
setor público neste momento de 
grave crise fiscal, concomitante 
à pandemia de Covid-19. Para se 
ter uma ideia, a modernização do 
parque de iluminação pública - 
que poderia levar anos para ser 
desenvolvido – pode ser realiza-

da em até dois anos pela inicia-
tiva privada e trazer reduções de 
consumo de energia na ordem de 
70% ao município.

Está claro que o setor privado 
é um parceiro competente para 
auxiliar os municípios no esforço 
de modernização dos parques de 
iluminação pública. Além de co-
nhecimento técnico, de gestão 
dos serviços e acesso às mais no-
vas tecnologias, as empresas têm 
acesso às fontes de financiamento 
para o setor. Ao escolher a par-
ceria com iniciativa privada para 
resolver os problemas de ilumina-
ção pública, os municípios libe-
ram recursos orçamentários para 
investir em áreas prioritárias, tais 
como ensino, saúde e habitação.

2 OpiniãO

As criações intelectuais publicadas neste jornal não podem ser utilizadas, reproduzidas, estocadas em banco de dados  
ou qualquer outro processo, sem autorização escrita dos titulares dos direitos autorais. Os textos assinados não 
refletem, necessariamente, a opinião do jornal e são de inteira responsabilidade de seus autores. 
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Cidades inteligentes e o papel da natureza

Conheça os direitos dos pets em caso de 
separação do casal

aNKE MaNuEla SalZMaNN
ESPECIalISTa DE ECONOMIa Da BIODIVERSIDaDE 

Da FuNDaçãO GRuPO BOTICáRIO

CaTIa STuRaRI
aDVOGaDa ESPECIalIZaDa EM DIREITO DE FaMílIa

mp qUe faCilita aBertUra 
de empresas é sanCionada 

por Bolsonaro
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Parlamentar fala de incentivos para 
contratação de sentenciados

3pOlítica

Carmén Lúcia determina que CPI 
mantenha sigilo sobre informações 
de Ricardo Barros

Presidente propõe projeto 
que fixa jornada de 6 horas 
para motorista de ônibus

Bandeira tarifária vermelha permanece em 
conta de luz de setembro

“Demenor” faz pose
Incrível como o ex-Collorido 

do saco roxo fez tanto mal para 
nossa sociedade e isso com as 
bênçãos dos famigerados di-
reitos humanos mais alguns 
religiosos sem o que fazer que 
nos deu um presente do infer-
no que foi o Estatuto do Menor 
e do Adolescente (desde a sua 
criação o número de crimes 
praticados por menores subiu 
assustadoramente)... Um dia 
desses um desses encapetados 
e que é “demenor” estava fa-
zendo pose para os fotógrafos 
depois de ser mandado para o 
xilindró... E ria da cara de todo 
mundo e das vítimas... Pois ele 
tinha certeza da impunidade... 
Com 16 anos pode decidir o 
rumo de um país e não pode ir 
para o xilindró? É o Brasil né.

 
Celular salva vida

Pois muito que bem... Eu 
coloco um titulo para chamar 
sua atenção... E agora eu vou te 
explicar tudinho o que aconte-
ceu... Um hominho estava tra-
balhando e eis que de repente 
apareceram uns safados amigos 
do alheio com paus de fogo 
para garfar a merrequinha do 
estabelecimento... Ele estava 
presente e os safados pipoca-
ram azeitona quente nele e ele 
só não partiu para a cidade dos 
pés juntos pelo fato de ter no 
bolso da camisa um celular... 
Mas que biitinho... Tá vendo... 
Celular não só enche a paciên-
cia não... Às vezes ele tem utili-
dade e quer mesmo saber? Tem 
momento que tu até consegue 
fazer uma ligação sabia disso? 
É... Sem sempre... Isso é veró.

 
Clodovil é palavrão?

Pois muito que bem, minha 
gente mais biitinha... O meu 
coleguinha malinha que ainda 
atende pelo nominho de Coto-
quinho está mais bravo do que 
pit bull no cio... Ele ficou saben-
do que um vereador da cidade 
de General Salgado que fica 
em São Paulo... Teve o manda-
to cassado por falta de decoro 
parlamentar e tudo isso depois 
que chamou o seu coleguinha 
de Clodovil... Eita agora o nome 
do ex-deputado e costureiro de 
luxo virou palavrão? Isso não 
é um tiquinho de radicalismo 
não? Ninguém pode ter os di-
reitos políticos cassados por ter 
sido chamado de Clodovil... Até 
porque isso é discriminação se-
xual... Né não? Tu é entendido 
por demais nisso...

 
Textinho ou historinha

cretininha joiadinha
Pois muito que bem, minha 

gente mais que biita... Nesse 
exato momento vamos esque-
cer os problemas da vida e va-
mos apenas nos concentrar no 
nosso besteirol de cada dia e va-
mos tomar de uma golada só... 
Uma dose bem bitelona de bom 
humor e tudo isso para oxige-
nar o nosso glorioso coquinho 
e também para melhorar das 
dores do pé esquerdo... Rir é o 
melhor remédio... Na cidade do 
PAN... O atleta perguntou para 
o outro jogador de badminton 
o que passava correndo... Onde 
você vai com tanta pressa seu 
menino? Ele não se fazendo de 
rogado sapecou... Vou dar uma 
raquetada na peteca... Ui... Ui... 
Ui... Isso fica parecendo outra 
coisa que ele quis dizer... Mas 
somente no coquinho de gente 
como tu né mal acabado?

 
Agora danou... Consumidor 

pode pedir falência...
Eita que agora a coisa ficou 

por demais boa... Espia só, seu 
menino... Até agora uma em-
presa podia pedir concordata e 
depois falência... E tudo bem... 
E agora os juristas descobriram 
que nós brazuquinha simples 

mortais também podemos... Isso 
mesmo e por isso o meu amigui-
nho que atende pelo nominho de 
Cotoquinho está por cá igual pin-
to no lixo e disse que agora se a 
coisa apertar mesmo ele vai pedir 
falência e que se dane os seus cre-
dores... Meninos se a moda pegar 
mesmo como é que vai ser de ago-
ra em diante? Quem dever... Abre 
falência e o credor? Vai ficar muito 
bravo. E essa noticia procede e é 
quentíssima e estou te dando em 
primeira mão. 

 
Bicho aposenta?

Pois então, minha gente mais 
que biita... Eu estou por demais fe-
liz com a notícia que o grande ju-
rista Antônio Proença me deu... É 
que tem um ONG muito séria que 
está negociando um grande terre-
no com o paço para poder fazer 
um asilo somente para animais... 
Isso mesmo... Aqueles bichinhos 
que trabalharam a vida toda e que 
agora estão velhinhos e sem muita 
serventia... Eles vão poder desfru-
tar o que lhes resta da vida nesse 
lugar... Isso é ou não é uma coisa 
mais do que legal? Claro que é, 
né, malinha... Ei... Ei... Ei... Pode 
parar que tua sogra não entra de 
jeito maneira nenhuma... Lá entra 
bicho e não dragão... Mas o coro-
nel Pádua Mello também gostou da 
idéia... Legal.

 
Transa com a sogra e a avó
Meninos que babado é esse 

minha gente biita... Espia só mas 
o morcego... O bichinho noturno 
mesmo que dorme de cabeça para 
baixo para o sangue descer... Pois 
é... Primeiro ele encontra uma 
gatinha, ou melhor, uma mor-
ceguinha toda Xonada e contrai 
matrimonio com ela... Mas aí de-
pois de casados... Ele depois de 
fazer amor com ela... Não deixa a 
sogra na seca não... Transa com a 
sogrinha... E de quebra transa sua 
vovozinha... Uai que morceguinho 
taradão... Será que ele faz isso é 
para humilhar a gente que com-
parece no limite? Quem disse isso 
foram os cientistas... E, por favor, 
nem tente imitar o bichinho senão 
tu vai ganhar é estanho quente do 
vovô...

 
Xô radicalismo religioso

Espia só, minha gente mais 
que biita... Eu não sou religioso... 
E não to nem aí para religião ne-
nhuma e eles para lá e eu para cá 
e estamos conversados... Mas o 
que vem acontecendo em nossa 
Princesinha do Norte é muito pe-
rigoso... Um dia desses invadiram 
uma igreja e quebraram todas 
as imagens e agora vão a casa do 
bispo e quebraram a imagem do 
atual papa e esse radicalismo não 
deve ser aplaudido ou tolerado 
por ninguém... Tem que chamar a 
policia... Afinal de contas os xiitas 
começam assim mesmo e depois 
viram terroristas... É bom ficar 
atento e denunciar... Mal acabados 
que fazem isso e toda e qualquer 
ação de intolerância tem que ser 
banido.

 
Montei no Porco

Pois muito que bem rapaziada 
nota mil e mal acabados... Eu te-
nho agora que capar o gato... Picar 
a mula... Deitar o cabelo e cair no 
capinado... Enfim eu digo tudo 
repetida vezes somente para dizer 
que estou indo embora e não se 
preocupe que amanhã estarei de 
volta se Deus quiser... E, por favor, 
não faça nenhum tipo de macacada 
que não estarei perto para poder 
te acudir e lembrem-se: “Somente 
restarão três coisas, a paz, esperan-
ça e o amor e das três somente o 
amor sobreviverá”... Para pensar.

Fuso de hoje – Os assessores 
de alguns Políticos que tentam jus-
tificar os erros e omissões dos che-
fes e de alguns maus prefeitos... 
Isso é nojento... Pois eles devem 
defender o povo que sofre sem 
ter quem os defendam... Xô, coisa 
ruim... Fora!

 
Xonado do dia – O Dr. Valdivi-

no que sua serenidade e sobrieda-
de para falar dos assuntos por mais 
delicados que seja... É correto e 
muito sabido... Sucesso, nobre 
guerreiro... Fui!

Última

A Agência Nacional de Energia 
Elétrica (Aneel) decidiu, na sexta-
feira (27), prorrogar a bandeira 
tarifária vermelha para o mês de se-
tembro. A razão, segundo a agência, 
é que os reservatórios das usinas 
hidrelétricas continuam em estado 
crítico mesmo nos últimos dias de 
agosto.

A tarifa mais elevada chega 
ao consumidor com o valor final 
de R$9,492 a cada  kilowatt-hora 
(kWh). Em nota, a Aneel informou 
que, “agosto foi mais um mês de 
severidade para o regime hidrológi-
co do Sistema Interligado Nacional 
(SIN). A perspectiva para setembro 
não deve se alterar significativamen-

te, com os principais reservatórios 
do SIN atingindo níveis considera-
velmente baixos para essa época do 
ano”. Com o período de estiagem, a 
produção de energia elétrica ocor-
re de forma combinada com outras 
fontes, como a termelétrica, com a 
utilização de combustíveis fósseis.. 
O aumento vem acompanhado de 

dicas da Aneel para a melhor uti-
lização dos recursos elétricos em 
casa. Banhos mais rápidos e menos 
quentes, abrir a porta da geladeira 
só quando necessário e pelo menor 
tempo possível, assim como manter 
os filtros do ar condicionado sem-
pre limpos, junto com a redução de 
seu tempo ligado.

A ministra do Supremo Tri-
bunal Federal Carmén Lúcia 
decidiu, no sábado (28), que as 
informações sobre o deputado 
Ricardo Barris (PP-PR) sejam 
acessadas somente pelo presi-
dente da Comissão Parlamentar 

de Inquérito (CPI) da Pandemia, 
o senador Omar Aziz (PSD-AM). 
A determinação impõe que de-
mais senadores integrantes da 
CPI requeiram formalmente e 
“com motivação idônea” os da-
dos sobre o parlamentar que está 

sendo investigado pela comissão. 
A defesa de Ricardo Barros 

alegou vazamento de dados pela 
CPI e pediu abertura de inqué-
rito para averiguar a denúncia, 
mas foi negada pela ministra. 
Carmén Lúcia havia negado, no 

último dia 23, a Barros a suspen-
são das quebras de sigilo telefô-
nico, fiscal e bancário. Também 
foram motivados pelo suposto 
vazamento de informações pelos 
membros da comissão de inqué-
rito.

VALDEMAR SOARES

O presidente do Legislativo Mu-
nicipal, Claudim da Prefeitura (Ci-
dadania), disse que o projeto que 
limita em seis horas fixa para mo-
toristas de ônibus coletivo é uma 
forma de fazer justiça a classe. Ele 
disse ainda que o projeto é corajo-
so e vem num momento de corrigir 
uma injustiça com os profissionais 
do volante, principalmente os mo-
toristas de ônibus urbanos que têm 
uma jornada muito pesada. “Quem 
dirige num trânsito como o de 
Montes Claros, sabe que é difícil e 
estressante, e nada mais justo do 
que eles terem uma carga horária 
de seis horas fixa e ainda outras 
vantagens. Eu apoio o que for bom 
para o trabalhador e farei todo pos-
sível para adequar com projetos no 
âmbito municipal”, disse. 

A Câmara analisa o Projeto de 
Lei 7512/10, que estabelece as con-
dições de trabalho dos motoristas 
de transporte coletivo. A propos-
ta altera a Consolidação das Leis 
do Trabalho (CLT - Decreto-Lei 
5.742/43). Pela proposta, a jornada 
do motorista de transporte cole-
tivo ficará definida em seis horas 
diárias, não podendo ultrapassar 
36 horas semanais. O texto obriga 
as empresas a instalar nos veículos 

equipamentos eletrônicos ou me-
cânicos para controle da jornada, 
tais como dispositivo de monitora-
mento via satélite, ficha ou tacógra-
fo (equipamento que registra velo-
cidade, tempo de uso e distância 
percorrida). 

O texto define motorista como 
o empregado condutor de veículo 
de transporte coletivo com capaci-
dade para mais de 20 passageiros, 
ainda que, em virtude de adap-
tações para maior comodidade, 
transporte número menor. A pro-
posta inclui o exercício da pro-
fissão de motorista de transporte 
coletivo entre as que são conside-
radas atividades ou operações pe-
rigosas. O trabalho em condições 
de periculosidade assegura ao 
empregado um adicional de 30% 
sobre o salário, sem os acréscimos 
resultantes de gratificações, prê-
mios ou participações nos lucros 
da empresa.

“Conduzir por longas horas um 
veículo de transporte coletivo em 
nossas vias, com o trânsito cada vez 
mais problemático e com a ameaça 
de alguma violência, acaba por ser 
uma grande fonte de estresse, hi-
pertensão, cardiopatias e de outras 
doenças”, argumenta o Presidente 
do Legislativo. 

Atualmente, a CLT considera 

como perigosas apenas as ativida-
des que, por sua natureza ou méto-
dos de trabalho, impliquem conta-
to permanente com inflamáveis ou 
explosivos em condições de risco 
acentuado. Quando uma proposta 
apresentada é semelhante a outra 
que já está tramitando, a Mesa da 
Câmara determina que a mais re-

cente seja apensada à mais antiga. 
Se um dos projetos já tiver sido 
aprovado pelo Senado, este enca-
beça a lista, tendo prioridade. O 
relator dá um parecer único, mas 
precisa se pronunciar sobre todos. 
Quando aprova mais de um proje-
to apensado, o relator faz um texto 
substitutivo ao projeto original.

DIVULGAÇÃO

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

O vereador, Raimundo do INSS 
(PDT), disse que todo mundo me-
rece uma segunda chance e que as 
pessoas que cometeram algum tipo 
de crime, condenadas, e que cum-
priram a pena, não devem nada 
a sociedade, mas mesmo assim 
sofrem uma forte discriminação. 
Devido a isso, muitos voltam para 
a vida de crimes sem ter uma nova 

chance. O parlamentar disse ainda 
que ficou feliz com o projeto que 
cria condições para que o ex-deten-
to possa ter um emprego e só assim 
ele voltará ao convívio normal com 
a sociedade e a família. 

Raimundo disse que já foi publi-
cada, no Diário Oficial do Estado, 
na semana passada, a sanção que 
autoriza o Executivo a conceder in-

centivo financeiro às empresas que 
contratarem condenados em cum-
primento de prisão domiciliar e 
ex-presidiários. Raimundo voltou a 
lembrar, na sua fala, que essa lei foi 
aprovada pela Assembleia Legislati-
va de Minas Gerais no último mês 
de dezembro. 

O vereador lembrou que a nova 
norma altera a lei que já possibilita 

a contratação de ex-detentos. No 
entanto, o objetivo da nova lei é 
permitir também a contratação de 
condenados em cumprimento de 
prisão domiciliar e aumentar o in-
centivo financeiro, por contratado, 
de dois salários mínimos, a cada 
três meses, para dois salários míni-
mos mensais. 

O repasse do incentivo será feito 
trimestralmente. Segundo o verea-
dor, a mensagem enviada à Assem-
bleia no início da tramitação da ma-
téria, essas medidas visam ampliar 
a absorção dos egressos do sistema 
prisional e dos condenados em 
cumprimento de prisão domiciliar 
pelo mercado de trabalho formal 
como forma de reintegração social.

“É uma bela iniciativa de cunho 
prático e que vai possibilitar uma 
nova chance aqueles que tiveram 
seus débitos sociais e criminais 
pagos á sociedade e que querem 
um novo recomeço. Ações práti-
cas como essas devem ser incenti-
vas por toda classe política e tem 
o apoio amplo e irrestrito dessa 
Casa Legislativa, já que queremos 
o preso ressocilizado e de volta ao 
convívio social e familiar em paz”, 
declarou.
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GIRLENO ALENCAR

Cresce a expectativa 
de Montes Claros passar 
a produzir vacina contra a 
Covid-19. O deputado Gil 
Pereira anunciou que a Pfi-
zer e BioNTech assinaram 
acordo com a Eurofarma 
para fabricação de vacina 
contra Covid-19. A produ-
ção deve alcançar 100 mi-
lhões de doses que serão 
distribuídas exclusivamen-
te na América Latina. “A Eu-
rofarma é uma farmacêuti-
ca de grande porte que está 

sendo instalada em Montes 
Claros no Distrito Indus-
trial II, gerando atualmen-
te mais de mil empregos 
na fase de construção e 
investimento de R$ 800 mi-
lhões”.

A informação é confir-
mada pela empresa, que, 
em comunicado conjunto 
com a BioNTech, laborató-
rio alemão parceiro no de-
senvolvimento da vacina, 
esclareceu os dados. Des-
de 2017 que a Eurofarma, 
multinacional brasileira do 
ramo farmacêutico, con-

cluiu a negociação para a 
compra do terreno para a 
construção da unidade em 
Montes Claros. O terreno, 
que pertencia à Companhia 
de Desenvolvimento Eco-
nômico de Minas Gerais 
(Codemig), possui 250 mil 
metros quadrados de área 
e fica localizado na Estra-
da da Produção, onde será 
Distrito Industrial II de 
Montes Claros. O investi-
mento final da empresa na 
cidade deve chegar aos R$ 
600 milhões, gerando mais 
de 500 empregos.  

É a segunda tentativa de 
Montes Claros em produzir 
a vacina contra a Covid-19. 
No início deste ano, o pre-
feito Humberto Souto até 
sugeriu ao Governo para 
usar a estrutura da MDS, 
antiga Vallée, situada em 
Montes Claros. A empre-
sa produz medicamentos 
veterinários. O Senado 
Federal até aprovou a au-
torização para as fábricas 
veterinárias produzirem as 
vacinas contra a Covid-19, 
mas as negociações não fo-
ram adiante.

Carlos Pimenta defende mais 
autonomia para a Funed
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Deputado Gil Pereira anuncia Eurofarma 
produzindo vacina da covid-19
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O deputado Carlos Pimenta 
(PDT) defendeu mais autonomia 
para a Fundação Ezequiel Dias (Fu-
ned), para que ela possa  gerir os 
recursos que ela mesma gera. Ele 
fez esse posicionamento durante 
a reunião da Comissão de Saúde 
da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais que discutiu a situação da 
Funed, onde possa desempenhar 
agora seu trabalho nas melhores 
condições possíveis é fundamental 
para uma resposta rápida não para 
a atual pandemia que assombra o 
planeta, mas para a próxima que 
talvez virá um dia. Esse foi o con-
senso entre os participantes da au-

diência pública.
De um lado, alguns participan-

tes defenderam a concessão de 
total autonomia administrativa e 
financeira à fundação, nos mesmos 
moldes que seus similares mais fa-
mosos já têm, o Instituto Butantan, 
em São Paulo, e a Fundação Osval-
do Cruz (Fiocruz), no Rio de Janei-
ro. Do outro, foi feita a defesa da 
aprovação, pela ALMG, do Projeto 
de Lei (PL) 2.509/21, do governador 
Romeu Zema (Novo), que promove 
profundas mudanças na estrutura 
da fundação e cria o Centro Minei-
ro de Controle de Doenças, Ensino, 
Pesquisa e Vigilância em Saúde Eze-

quiel Dias (CMC), ainda subordina-
do ao Executivo.

A audiência foi pedida pelo de-
putado Celinho Sintrocel (PCdoB), 
que abriu o debate lembrando que 
a Funed já abriga um parque tecno-
lógico bem equipado e excelência 
em recursos humanos, mas carece 
ainda da independência para con-
tribuir mais em momentos difíceis 
como a atual pandemia de corona-
vírus. Nesse sentido, ele criticou o 
PL 2.509/21, que “não é o que a Fu-
ned realmente precisa” para garan-
tir a independência e estabilidade 
necessárias para que possa planejar 
seu futuro. 

“Enquanto São Paulo e Rio in-
vestem e promovem o Butantan e a 
Fiocruz que, apesar de contar com 
recursos estaduais, está vinculada 
ao Ministério da Saúde, o Governo 
de Minas quer desmontar a Funed”, 
defendeu o parlamentar. O deputa-
do André Quintão (PT) comandou 
a reunião e, na mesma linha, tam-
bém criticou o PL 2.509/21 em sua 
forma original. “Precisamos ouvir 
mais argumentos, mas essa não é 
uma questão ideológica”, garan-
tiu. Carlos Pimenta (PDT) também 
defendeu mais autonomia para a 
entidade para que possa gerir os 
recursos que ela mesma gera. (GA)

O deputado Gil Pereira

O deputado Carlos Pimenta
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Decreto permite reabertura dos cinemas em Montes 
Claros, mas com diversas restrições 
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(38) 99985-3216

Condomínio Torres do Cerrado 
Bairro JK

+MOBILIA armários de cozinha, mesa de
jantar,fogão, Geladeira, sofá cama, 1 cama

casal, 1 cama solteiro king, baú para roupa de
cama, 2 guarda-roupas de casal, chuveiro no
banheiro e ventiladores de teto nos quartos.

DISPONÍVEL NO CONDOMÍNIO
piscina, área gourmet e playground.

sala e cozinha conjugada e área serviço

2 quartos
1 banheiro social
1 vaga

falar com  Edson Ricardo

APARTAMENTO MOBILIADO

Aberto processo seletivo para psicólogos e assistentes 
sociais na educação

IBGE divulga estimativa populacional e 
Montes Claros tem mais 3.991 pessoas
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GIRLENO ALENCAR

O IBGE divulgou as estimati-
vas das populações residentes nos 
5.570 municípios brasileiros e, no 
Norte de Minas, o município de 
São João do Paraiso seria o único 
beneficiado, pois aumentou em 
380 pessoas sua população, saindo 
de 23.417 para 23.797. Com isso, 
mudaria a sua cota do Fundo de 
Participação dos Municípios de 1,2 
para 1,4, o que implica em mais R$ 
360 mil por mês. Porém, em 2018 
o município cairia a cota do FPM e 
isso não ocorreu por causa da lei 
aprovada no Senado Federal que 
impediu a queda. Com esse novo 
dado, não ganha e não perde em 
2021.

O IBGE teve de fazer a esti-
mativa populacional depois que 
ficou sem recursos financeiros 
para fazer o censo 2021. O muni-
cípio de Montes Claros agora está 
com 417.478 habitantes, contra 
os 413.487 estimados em 2020 e 
361.915 de 2010. Isso implica em 
3.991 habitantes em um ano e 
55.563 em relação a 2010. Na últi-
ma década, as Estimativas da Popu-
lação dos Municípios mostraram 
um aumento gradativo na quan-
tidade de grandes municípios do 
país. No Censo de 2010, somente 
38 municípios tinham população 
superior a 500 mil habitantes, e 
apenas 15 deles tinham mais de 1 
milhão de moradores. Já em 2021, 
eram 49 os municípios brasileiros 
com mais de 500 mil habitantes 
e 17 com mais de 1 milhão. Mais 

da metade da população brasi-
leira (57,7% ou 123,0 milhões de 
habitantes) está concentrada em 
apenas 5,8% dos municípios brasi-
leiros (326 municípios do país com 
mais de 100 mil habitantes).

Apenas 49 municípios do país 
com mais de 500 mil habitantes 
concentram aproximadamente 1/3 
da população brasileira (31,9% da 
população do país ou 68 milhões 
de habitantes). Por outro lado, 
3770 municípios (67,7%) que pos-
suem menos de 20 mil habitantes, 
concentram 31,6 milhões de habi-
tantes, o que corresponde a ape-
nas 14,8% da população. As estima-
tivas populacionais municipais são 
um dos parâmetros utilizados pelo 
Tribunal de Contas da União para 
o cálculo do Fundo de Participação 
de Estados e Municípios e são refe-
rência para vários indicadores so-
ciais, econômicos e demográficos. 
Esta divulgação anual obedece ao 
artigo 102 da Lei nº 8.443/1992 e 
à Lei complementar nº 143/2013.

As populações dos municípios 
foram estimadas por procedimen-
to matemático e são o resultado da 
distribuição das populações dos 
estados, projetadas por métodos 
demográficos, entre seus diversos 
municípios. O método baseia-se 
na projeção da população estadu-
al e na tendência de crescimento 
dos municípios, delineada pelas 
populações municipais captadas 
nos dois últimos Censos Demo-
gráficos (2000 e 2010) e ajustadas. 
As estimativas municipais também 
incorporam alterações de limites 

territoriais municipais ocorridas 
após 2010.

Os efeitos da pandemia da Co-
vid-19 no efetivo populacional não 
foram incorporados nesta proje-
ção, devido à ausência de novos 
dados de migração, além da neces-
sidade de consolidação dos dados 
de mortalidade e fecundidade, fun-
damentais para se compreender a 
dinâmica demográfica como um 
todo. O Censo Demográfico 2022 
trará não somente uma atualização 
dos contingentes populacionais, 
como também subsidiará as futu-
ras projeções populacionais, fun-
damentais para compreender as 
implicações da pandemia sobre a 
população em curto, médio e lon-
go prazo.

A tabela com a população esti-
mada para cada município foi pu-
blicada no Diário Oficial da União 
de sexta-feira. A nota metodológica 
e as estimativas das populações 
para os 5.570 municípios brasilei-
ros e para as 27 unidades fornece 
estimativas do total da população 
dos Municípios e das Unidades da 
Federação brasileiras, com data de 
referência em 1o de julho, para o 
ano calendário corrente. O IBGE 
divulga as estimativas de popula-
ção estaduais e municipais desde 
1975. A partir de 1992, passou a 
publicá-las no Diário Oficial da 
União, em cumprimento ao Art. 
102 da Lei n. 8.443, de 16.07.1992, 
para os fins previstos no Inciso VI 
do Art. 1o da referida lei. Em 2013, 
foi publicada a Lei Complementar 
n. 143, de 17.07.2013, estabele-

As salas de cinemas de Montes 
Claros foram autorizadas a atender 
o público, desde sábado, depois do 
Decreto nº 4268, de 27 de agosto 
de 2021. No entanto, o decreto im-
põe diversas restrições aos cinemas, 
o que pode inviabilizar o retorno 
do funcionamento. Desde março 
de 2020 que os cinemas foram fe-
chados. No decreto, é citado que a 
criação do plano municipal “Avan-
ça Moc, com Responsabilidade” 
estabeleceu critérios para avanços 
ou retrocessos na flexibilização do 
funcionamento das diversas ativida-
des no município, e Montes Claros 
encontra-se em estágio avançado 

de vacinação, possibilitando a fle-
xibilização da atividade, e assim, 
fica permitido o funcionamento 
dos cinemas, porém com as normas 
previstas.

Os cinemas, para o retorno ao 
funcionamento, deverão atender 
todas as disposições constantes do 
Decreto Municipal n.º 4046, de 20 
de maio de 2020 e as regras adicio-
nais de limite de publico de até 30% 
dos lugares existentes, limitado ao 
máximo de 50 pessoas por exibi-
ção; utilização, pelos clientes, de 
assentos alternados, respeitando o 
distanciamento, exceto no caso de 
mesmo grupo familiar ou de pes-

soas que possuam relacionamento 
afetivo; atendimento apenas a clien-
tes vacinados contra a COVID-19, 
com a primeira dose ou dose única, 
desde que conste pelo menos 15 
dias da vacinação, a ser compro-
vado mediante apresentação do 
cartão de vacinação e documento 
de identidade com foto; proibição 
do consumo de comidas e bebidas 
nas salas de exibição; utilização 
obrigatória de máscaras em todo o 
recinto. O descumprimento das re-
gras implicará na aplicação, aos es-
tabelecimentos comerciais, das pe-
nalidades descritas no artigo 25, do 
Decreto Municipal n.º 4046/2020.  

A Secretária Municipal de Edu-
cação abriu a Seleção Pública Sim-
plificada para composição de ca-

dastro de reserva para psicólogos 
e assistentes sociais que atuarão 
neste ano nas escolas municipais. 

As inscrições são exclusivamente 
via internet através do sítio eletrô-
nico www.montesclaros.mg.gov.br 

cidade 5

cendo que entidade competente 
do poder executivo federal fará pu-
blicar, no Diário Oficial da União, 
até o dia 31 de agosto de cada ano, 
a relação das populações dos Mu-
nicípios, e até 31 de dezembro, a 
relação das populações dos Esta-
dos e do Distrito Federal. 

As populações municipais, cabe 
destacar, são o insumo mais im-
portante utilizado pelo Tribunal 
de Contas da União - TCU para a 
distribuição do Fundo de Partici-
pação dos Estados e do Distrito 
Federal - FPE e do Fundo de Par-
ticipação dos Municípios - FPM. 
As estimativas de população publi-
cadas anualmente são calculadas 
aplicando-se o método matemá-
tico desenvolvido, em 1972, por 
João Lira Madeira e Celso Cardoso 

da Silva Simões, denominado AiBi. 
Esse método utiliza como insumos 
básicos as populações obtidas das 
Projeções da População para o 
Brasil e as Unidades da Federa-
ção mais recentes, bem como o 
crescimento populacional de cada 
Município na última década, deli-
neado pelas respectivas popula-
ções recenseadas nos dois últimos 
Censos Demográficos realizados. 
Essas populações recenseadas, que 
servem de base para o cálculo da 
tendência de crescimento popula-
cional dos Municípios, podem ser 
ajustadas em consonância com os 
ajustes da população adotados nas 
Projeções da População para o Bra-
sil e as Unidades da Federação.

Além dos insumos básicos ci-
tados, as estimativas municipais 

de população incorporam, a cada 
ano, atualizações da divisão políti-
co-administrativa do País que refle-
tem, por sua vez, as alterações dos 
limites territoriais dos Municípios 
ocorridas após o último Censo 
Demográfico. Uma vez que a soma 
das populações dos Municípios 
resulta no total da população da 
respectiva Unidade da Federação, 
eventuais diferenças entre a po-
pulação total de uma Unidade da 
Federação obtida das Estimativas 
da População e aquela obtida das 
Projeções da População são resul-
tantes da atualização da divisão po-
lítico-administrativa ocorrida após 
o ano-base de início das projeções; 
e, portanto, não considerada nas 
Projeções da População das Unida-
des da Federação. 

As salas de cinemas em Montes Claros

no horário de 08h00min horas do 
dia 1º a 3 de setembro e no dia 13 
sairá o resultado final.  O  processo 
seletivo simplificado é de responsa-
bilidade da Comissão de Avaliação 
nomeada por meio da Portaria/
SME n.º 02, de 14 de janeiro de 
2021 e destina-se a selecionar can-
didatos para formação de cadastro 
de reserva de vagas, para atender 

ao serviço de Assistência Social e 
Psicologia.

A provável contratação para a 
prestação de serviços, para o ano 
letivo de 2021, será por tempo 
determinado. O contrato será de 
até 12 meses, sendo admitida a 
sua renovação por igual período, a 
critério da Secretaria Municipal de 
Educação. A seleção se dará a partir 

da autodeclaração de pontuação 
informada pelo candidato, confor-
me descrito. O candidato poderá 
realizar somente uma inscrição 
no Processo Seletivo. Caso o can-
didato efetue mais de uma inscri-
ção, será considerada como válida 
apenas a última inscrição efetuada, 
independente do cargo indicado, 
desconsiderando as demais. (GA)
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Norte de Minas teve primeira morte por 
variante Delta

Comitê faz apelo para manter a Barragem 
da Caatinga

Pirapora discute implantação do 
serviço de oncologia

GIRLENO ALENCAR

O Norte de Minas teve a pri-
meira morte humana por causa da 
variante Delta, da Covid-19, depois 
de cinco casos suspeitos. O Estado 
confirmou através de exames labo-
ratoriais que a paciente T, de 76 
anos, residente na cidade de Claro 
dos Poções e que morreu no dia 
26 de agosto, quando estava inter-
nada no Hospital Universitário de 
Montes Claros, teve como causa do 
óbito a variante Delta. O resultado 
do laboratório saiu na sexta-feira, 
mas a divulgação ocorreu no sá-

bado. Existem casos suspeitos da 
variante em Montes Claros e Por-
teirinha. O óbito colocou o Norte 
de Minas em sinais de alerta. 

Minas Gerais registrou mais 
duas mortes por Covid-19 causa-
das pela variante delta, e o total de 
óbitos provocados pela cepa chega 
a quatro no estado. De acordo com 
a Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-MG), as novas mortes ocorre-
ram em Santa Luzia, na Região Me-
tropolitana de Belo Horizonte, e 
Claro dos Poções, no Norte de Mi-
nas. Outros dois óbitos já tinham 
sido confirmados, em Rio Novo, na 

Zona da Mata, e Uberaba, no Tri-
ângulo Mineiro. Todas as vítimas 
são mulheres, com idades entre 56 
e 86 anos. Minas Gerais tem 102 
casos de Covid-19 causados pela 
Delta – segundo a SES-MG, isso 
significa que amostras genotipadas 
identificaram a variante.

O Estado informou que realiza 
monitoramento dos casos confir-
mados e dos contatos dos pacien-
tes contaminados, com o objetivo 
de minimizar o risco de dissemina-
ção da cepa. A secretaria ressalta 
que a vacinação completa contra 
a Covid-19 e os cuidados preventi-

O Comitê da Bacia Hidrográfica 
do Jequitaí/Pacuí abriu uma mobiliza-
ção para impedir que a Barragem da 
Caatinga, no distrito de Engenheiro 
Dolabela, na zona rural de Bocaiu-
va, seja esvaziada. O vice-presidente 
William César Ireno informa que “a 
Barragem da Caatinga em Engenhei-
ro Dolabela, de responsabilidade do 
INCRA, está sendo esvaziada. Jogan-
do água limpa fora, em uma região 
com crise hídrica, justamente o Insti-
tuto que combate à seca no país. Se-
nhores Deputados vamos mobilizar 
a fim de revertermos essa situação”. 
Desde outubro de 2017 que o Norte 
de Minas vive a polêmica com essa si-
tuação, pois o Incra decidiu esvaziar 
a barragem que corre risco de rom-
pimento.

Em fevereiro deste ano, a Coor-
denadoria Estadual de Defesa Civil, 
o Instituto Mineiro de Gestão das 
Águas (IGAM) e o Núcleo de Emer-
gência Ambiental da Fundação Esta-
dual do Meio Ambiente (NEA/FEAM), 
declaração Situação de Emergência 
em Nível de Resposta 2, referente à 
Barragem Caatinga no Distrito de 
Engenheiro Dolabela - Bocaiúva/
MG. A Barragem Caatinga, destina-
da à acumulação de água, está sob a 
administração do Instituto Nacional 

vos como uso de máscara e distan-
ciamento social são essenciais para 
reduzir a transmissão da doença. 

O curioso é que T, de Claro dos 
Poções, contraiu a cepa quando foi 
visitar uma paciente com Covid, 

pois ela não fez qualquer viagem 
que justificasse ter contraído a do-
ença. 

de Colonização e Reforma Agrária 
(Incra), cujo nível de segurança deve 
ser fiscalizado pelo órgão regulador 
que é o Igam.

Citou que em razão do volume 
de chuvas ocorrido nos últimos dias 
daquele mês, foi comunicado pelo 
Incra o aumento do nível do reserva-
tório que resultou na emissão da De-
claração de Situação de Emergência 
em Nível de Resposta 2, conforme a 
Portaria IGAM nº 02/2019. De acordo 
com a referenciada portaria, o Nível 
de Resposta 2 é declarado, quando 

a situação encontrada ou a ação de 
eventos externos à estrutura, repre-
senta uma ameaça à segurança da 
barragem a curto prazo. Neste caso, 
compete ao Incra tomar as providên-
cias para a solução do problema em 
questão, bem como estabelecer estra-
tégias de comunicação, orientação e 
alertas à população potencialmente 
afetada. No momento, não há indi-
cativo para a realização de evacuação 
emergencial.

Aqueles que, por precaução, de-
sejarem retirar seus pertences de 

suas residências, deverão buscar o 
Incra, que está disponibilizando ve-
ículos para realizar o transporte, in-
clusive de animais. Cumpre ressaltar 
que é de responsabilidade do Incra 
informar à população qualquer alte-
ração que implique em elevação do 
nível de emergência, bem como aler-
tar os envolvidos e prover todos os 
meios e recursos necessários à uma 
evacuação emergencial, se necessá-
ria. Devido à extensão e o volume 
da barragem, a estação chuvosa que 
tem mantido elevado o nível do Rio 

O prefeito Alex Cesar, esteve 
reunido em Montes Claros com 
a equipe de médicos, diretores 
e administradores do Hospital 
Fundação de Saúde Dilson de 
Quadros Godinho, para discutir 
a construção e implantação do 
Serviço de Oncologia em Pirapo-
ra, em parceria com o Hospital 
Municipal Doutor Moises Maga-
lhães. Ele estava acompanhado 
dos secretários Paulo Rogério Sil-
veira (Governo) e Rafael de Paula 
Lana (Saúde). Atualmente os pa-
cientes com câncer de Pirapora 
são encaminhados para Montes 
Claros, Curvelo e Sete Lagoas.  
“Este encontro foi para discutir-
mos os fluxos para a construção 
e implantação da oncologia em 
Pirapora. Mais um passo de mui-
tos foi dado!”, disse o Prefeito 
Alex Cesar.  

O prefeito de Pirapora Alex 
Cesar recebeu a visita dos tenen-
te Bernardo e sargento Harley, 
do 3° Pelotão da 14ª Companhia 
da Polícia Militar de Meio Am-
biente, grupamento que fica na 
saída da cidade na BR-496, saída 
para Várzea da Palma.   No en-
contro foram abordados vários 
assuntos, entre eles, aquisição de 
novas viaturas e melhorias na in-
fraestrutura do posto de controle 
do 3º Pelotão da PM, que atende 
mais de cinco cidades na região. 
“Nosso diálogo com as forças de 
segurança são constantes. Esta-
mos atentos às demandas da PM 
e dentro das nossas atribuições 
vamos assisti-los para que eles 
sempre promovam a segurança 
e preservem a ordem pública”, 
disse Alex Cesar. (GA)

Jequitaí, além da previsão de chuvas 
para os próximos dias na região, a 
Defesa Civil Estadual orienta à po-
pulação ribeirinha das localidades 
de Engenheiro Dolabela, Francisco 
Dumont, Engenheiro Navarro, Claro 
dos Poções, Jequitaí e Coração de 
Jesus, que se mantenham em alerta, 
acompanhando a previsão meteoro-
lógica, observando o comportamen-
to da barragem e do Rio Jequitaí.

Na terça-feira, dia 23 de fevereiro, 
foi realizada uma vistoria pelos téc-
nicos do Igam e NEA/FEAM, órgãos 

fiscalizadores estaduais, que veri-
ficaram as condições relacionadas 
ao comportamento hidrológico da 
barragem. Construída em 1974, a 
barragem possui um maciço de terra 
com aproximadamente 1.300 metros 
de extensão e 20 metros de altura, 
com uma bacia hidráulica capaz de 
inundar uma área de 990 hectares. 
Localizada no Assentamento Hebert 
de Souza, conhecido como “P.A Beti-
nho”, no distrito bocaiuvense de En-
genheiro Dolabela, onde vivem cerca 
de 760 famílias. (GA)

A cidade de Claro dos Poções

A Barragem da Caatinga
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Entidades pedem alterações em projeto de lei de 
combate ao terrorismo

Projeto pode ser uma oportunidade para aprofundar 
debate estratégico

Governo de Minas disponibiliza 3 milhões de 
seringas para o Ministério da Saúde

Direitos Humanos aprova parecer para 
punir preconceitos por opção sexual
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GIRLENO ALENCAR

A Comissão de Direitos Huma-
nos da Assembleia Legislativa de 
Minas Gerais (ALMG) aprovou o 
parecer da deputada Leninha Sou-
za, do PT, ao Projeto de Lei (PL) 
2.316/20, que pretende impor san-
ções a empresas nas quais proprie-
tários, dirigente, preposto ou em-
pregado, no exercício da atividade 
profissional, discrimine, coaja ou 
atente contra os direitos de alguém 
em razão da orientação sexual da 
pessoa. O projeto está pronto para 
ser apreciado em Plenário, mas em 
1º turno. 

A relatora da matéria, deputada 
Leninha (PT), opinou pela apro-
vação do texto na forma do subs-
titutivo nº 2, que apresentou. Para 
cumprir seus objetivos, a proposi-
ção promove modificações na Lei 
14.170, de 2002, que também trata 
de punição contra esse tipo de ato 
discriminatório.  As mudanças pro-
postas pelo PL buscam adequações 
terminológicas, ampliam a promo-
ção e a defesa de direitos relaciona-

dos a orientação sexual, identidade 
e expressão de gênero, bem como 
refinam os procedimentos já pre-
vistos sobre apuração de denúncias 
e punição dos infratores.

As sanções previstas na norma 
incluem advertência, suspensão 
do funcionamento ou interdição 
do estabelecimento e multa, entre 
outras. O substitutivo converte o 
valor da multa, antes estipulada 
em R$ (Real), para Unidades Fiscais 
do Estado (Ufemgs), determinando 
que poderá ser cobrado valor entre 
800 e 45.000 Ufemgs. O valor da 
unidade de Ufemg para o exercício 
de 2021 é de aproximadamente R$ 
3,90. Quando o infrator for agen-
te do poder público, a conduta 
será averiguada em procedimento 
instaurado por órgão competente, 
sem prejuízo das sanções penais ca-
bíveis. Nesse ponto, o substitutivo 
acrescenta que, em tal caso, cópia 
dos autos do procedimento apu-
ratório deverá ser encaminhada ao 
Ministério Público.

A Lei 14.170/02 lista atos con-
siderados discriminação e coação, 

entre os quais constam: constrangi-
mento de ordem física, psicológica 
ou moral; coibição da manifestação 
de afeto; demissão, punição, im-
pedimento de acesso, preterição 
ou tratamento diferenciado nas 
relações de trabalho, entre outros. 
Porém, ao registrar essa lista de 
atos discriminatórios, a norma cita 
apenas “em razão da orientação se-
xual”. Neste ponto, o substitutivo 
acrescenta que poderão ser objeto 
de sanção as ações discriminatórias 
comprovadamente praticadas em 
razão de orientação sexual, e tam-
bém de identidade de gênero ou 
expressão de gênero. 

O texto acatado ainda determi-
na que o procedimento para apu-
rar a conduta infratora poderá ser 
instaurado mediante denúncia da 
própria vítima; de representantes 
de entidades de defesa dos direitos 
humanos e dos direitos da comu-
nidade LGBTQIA+; de órgãos de 
controle e participação social; e 
de programas e serviços de recebi-
mento de denúncias.

O substitutivo ainda assegu-

O Governo de Minas, por meio 
da Secretaria de Estado de Saúde 
(SES-MG), vai disponibilizar para 
o Ministério da Saúde (MS) 3 mi-
lhões de seringas de 1 ml, usadas 
para aplicação do imunizante da 
Pfizer. O quantitativo será repassa-
do pelo governo federal a outros 
estados que, no momento, estão 
com dificuldade para a aquisição 
do item.

Atualmente, Minas Gerais con-
ta com um estoque de seringas e 
agulhas de 32.500.000 de unidades 
de diferentes especificações, sufi-

cientes para atender à demanda do 
estado durante a vacinação contra 
covid-19 e demais campanhas de 
imunização.

O secretário de Estado de Saú-
de, o médico Fábio Baccheretti, 
explica que a ação solidária só é 
possível devido ao planejamento 
realizado pela SES-MG para enfren-
tar a pandemia da covid-19.

“Com o objetivo de garantir os 
insumos necessários a vacinação 
de todos os mineiros, a secretaria 
adquiriu, em agosto de 2020, 50 
milhões de seringas e agulhas por 

meio de licitação não emergencial. 
Foram investidos R$ 35 milhões, 
permitindo, assim, o abastecimen-
to dos municípios e planejamento 
prévio da vacinação em massa de 
toda a população no ano de 2021”, 
ressaltou.

A aquisição de outros insumos 
e materiais destinados à vacinação 
fazem parte dos envios já previstos 
no calendário de imunização do 
Estado, como em campanhas de 
vacinação infantil, imunização con-
tra a gripe Influenza, entre outros. 
(Agência Minas)

Entidades representantes das 
polícias Civil, Militar, Rodoviária Fe-
deral e Federal pediram mudanças 
no projeto de Lei (PL) 1.595 de 2019 
que trata de ações de combate ao ter-
rorismo no Brasil. De acordo com os 
representantes das categorias, o texto 
restringe liberdades fundamentais e 
enquadra movimentos sociais, sindi-
catos e associações como terroristas.

O projeto cria uma Política Nacio-
nal Contraterrorista (PNC) e um Siste-
ma Nacional Contraterrorista (SNC). 
Este último fica responsável por coor-
denar atividades de preparo e empre-
go de forças militares e policiais e de 
unidades de inteligência. Segundo o 
autor do projeto, major Victor Hugo 
(PSL-GO), o objetivo é instituir “uma 
série de ações e ferramentas concre-
tas de prevenção e combate ao terro-
rismo”.

Durante audiência pública na Câ-
mara dos Deputados para debater o 
projeto, o presidente da Associação 
Nacional dos Delegados de Polícia Fe-
deral (ADPF) Edvandir Paiva afirmou 
que a proposta está “muito aberta”, 
podendo ser usada politicamente e 

até de maneira autoritária.
“Ali [no projeto] pode ser inter-

pretado como terrorismo muitas 
situações, de maneira que pode ser 
utilizado politicamente pelo governo 
da vez”, disse. “Quando vamos fa-
lar de crimes precisamos que o tipo 
penal seja o mais exato possível. Ele 
não pode estar aberto sob pena não 
somente de colocar em risco as ga-
rantias individuais da sociedade em 
si, como de colocar o operador do 
direito em risco como o de abuso de 
autoridade”, afirmou.

Paiva disse ainda que a criação 
de um autoridade central para tratar 
das ações de contraterrorismo pode 
fazer que com determinados órgãos 
extrapolem suas funções e acabem 
atuando nas atribuições de outros, 
o que contrária a legislação a atrapa-
lha o combate ao terrorismo. Para o 
delegado, em vez de uma autoridade 
central, deve ser criado uma espécie 
de conselho com a participação de 
representantes de vários órgãos.

“O texto abre muito a possibili-
dade de algo que é muito negativo e 
que já ocorreu outras vezes – ter uma 

autoridade central sob um determina-
do assunto que envolve a atuação de 
vários setores, agências, órgãos, e aí 
se dá muito poder a essa autoridade 
e ela passa a trabalhar paralelamen-
te aos demais órgãos, traz para si as 
competências dos demais órgãos e 
na verdade cria um novo órgão para 
atuar na seara”, disse.

Além disso, o texto prevê a apli-
cação de mecanismos também para 
“prevenir e reprimir a execução de 
ato que, embora não tipificado como 
crime de terrorismo”, seja considera-
do “perigoso para a vida humana ou 
potencialmente destrutivo em relação 
a alguma infraestrutura crítica, serviço 
público essencial ou recurso-chave”.

Para o presidente da Federação 
Nacional dos Policiais Rodoviários 
Federais (FENAPRF), Marcelo de 
Azevedo, o projeto pode dar maior 
segurança jurídica para a atuação das 
forças de segurança e do poder públi-
co, mas o texto é bastante genérico na 
definição do enquadramento das situ-
ações consideradas como terrorismo.

“Sabemos que nosso país não tem 
um histórico grande nessa área [terro-

O presidente da Associação dos 
Servidores da Agência Brasileira de 
Inteligência (Asbin) Edson Lima disse 
que o projeto pode ser uma opor-
tunidade para aprofundar o debate 
estratégico, tático e operacional das 
forças de segurança e para capacita-
ção das mesmas “no enfrentamento 
de crises”.

A proposta, que tramita em uma 
comissão especial, não altera a Lei 
Antiterrorismo (Lei 13.260/2016), 
mas mexe em dispositivos como o Es-

tatuto da Cidade (Lei 10.257/2001), 
que estabelece normas de ordem pú-
blica e interesse social e a e a Lei de 
Proteção a Vítimas e a Testemunhas 
(Lei 9.807/1999).

“A primeira critica minha é que já 
temos a lei de combate ao terroris-
mo, então não devemos criar uma 
nova lei. Isso afronta a técnica legis-
lativa”, apontou o coronel Elias Miler, 
representante da Federação Nacional 
de Entidades de Oficiais Militares Es-
taduais (Feneme).

Para Miler, a comissão já tem uma 
percepção do que os agentes de se-
gurança pensam sobre o projeto. O 
militar defende que o colegiado deve 
ouvir também os segmentos críticos 
ao projeto. “É bom ouvir as outras 
partes, setores que até se opõem ao 
projeto. Faz parte do processo demo-
crático e até para nos levar a uma re-
flexão. Quando ouvimos pessoas que 
são radicalmente contra o projeto a 
gente pode chegar a um equilíbrio, a 
um denominador comum”, afirmou.

Ao final da audiência, os represen-
tantes das forças de segurança pedi-
ram ao relator, deputado Sanderson 
(PSL-RS) que promova alterações 
na proposta. “É muito importante 
termos as sugestões apresentadas 
e, com base nisso, aprimorarmos o 
projeto, melhorarmos a sua redação 
e retirarmos impropriedades, textos 
ou palavras que estão mal colocadas. 
Essas sugestões com toda a certeza 
farão parte do nosso relatório”, disse. 
(Agência Brasil)

ra, na composição do Conselho 
Estadual de Defesa dos Direitos 
Humanos, a participação de uma 
representação das entidades civis, 
legalmente reconhecidas, de defe-
sa do direito à liberdade de orien-

tação sexual, de identidade de gê-
nero e de expressão de gênero.

Por fim, a redação autoriza o 
Poder Executivo a criar, na estru-
tura da administração estadual, um 
centro de referência voltado para 

a defesa do direito à liberdade de 
orientação sexual, de identidade 
de gênero e de expressão de gêne-
ro, que contará com os recursos do 
Fundo Estadual de Promoção dos 
Direitos Humanos.

rismo], mas o Estado, como um todo, 
tem que estar preparado para fazer 
frente as ameaças que possam ser 
perpetradas contra as pessoa”, disse.

Segundo Azevedo, esses concei-
tos têm que ser melhor definidos 
para não dar margem para diferentes 
interpretações que possam causar 
prejuízo para as forças de segurança 
e a sociedade.

“Essas definições precisam ser 
melhor elaboradas para que não 

possam enquadrar movimentos legí-
timos como movimentos sociais, mo-
vimentos de trabalhadores em busca 
de melhores condições de trabalho, 
e muitas ações legítimas de defesa de 
direitos possam como situações aná-
logas ao terrorismo”, apontou.

As críticas foram encampadas pelo 
presidente da Confederação Brasi-
leira de Trabalhadores Policiais Civis 
(Cobrapol), André Gutierrez, que dis-
se que a proposta precisa de ajustes.

“Ele [o projeto] precisa de muitos 
ajustes. Da maneira como está pro-
picia o autoritarismo de alguém que 
possa vir a chefiar o nosso Brasil. Ela 
expande o conceito de terrorismo de 
modo que criminaliza inclusive os 
defensores de direitos humanos, os 
movimentos sociais, as associações, 
os sindicatos, restringe as liberdades 
fundamentais. Se essa lei estivesse em 
vigor hoje eu estaria sendo taxado de 
terrorista, disse o policial.
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Macaco ferido é capturado no quintal 
de residência

Bombeiros analisam permanência 
do heliponto na rotatória
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Enquanto alguns estão se perguntando o que fazer, 
outros já estão agindo há muito tempo na direção do 
seu alvo.  Desse modo os inertes podem até se lamentar 
sobre o mundo, sobre a pandemia, sobre o país. Mas o 
fato é que enquanto estiverem apenas se lamentando é 
fato que nada irá se modificar. As coisas mudam, quan-
do a gente muda! Como diz o escritor e compositor 
brasileiro, Geraldo Vandré, “esperar não é saber. Quem 
sabe faz a hora e não espera acontecer!” Então é preciso 
se levantar, seguir, caminhar até o que é o mais impor-
tante! Ocorre que alguns ainda estão imóveis, pois não 
sabem para aonde ir! Isso é muito grave! Percebamos 
igualmente que tudo o que almejamos depende de toda 
uma dimensão humana, emocional e espiritual. Então 
devemos nos perguntar: “como e quem?”, Isto é, como 
eu devo fazer para chegar aonde eu quero e a quem 
devo procurar para me orientar, para me auxiliar - para 
que eu possa concentrar força e, ainda assim, minimizar 
falhas no percorrer do caminho?

Na verdade há quem fique apenas na espreita, no 
aguardo e na pérfida esperança de que alguém vai fa-
zer por ele. Ledo engano! Como diz uma das persona-
lidades bíblicas mais seguidas no mundo, Francisco de 
Assis, “é preciso antes compreender que ser compreen-
dido; amar que ser amado, pois é dando que se recebe.” 
Essa é indubitavelmente uma verdade sem máculas! A 
proatividade é receita de sucesso em todas as áreas da 
vida! Não há êxito sem ação anterior! Dale Carnegie, es-
critor norte-americano, nos instrui que “se você foi bem 
sucedido, pergunte a si mesmo porque, e tente repetir 
a ação. Se você fracassou, pergunte a si mesmo porque, 
e aprenda com a experiência”. Indispensável se faz a 
persistência e a resiliência a todo tempo. Para Sêneca, 
filósofo e escritor romano, “dedica-se a esperar o futuro 
apenas quem não sabe viver o presente”.

Sem sacrifício
não há vitória!

(*) Capitão PM 
– Comandante 
da 210ª Cia/10º 
Batalhão PM.

"

Na verdade há quem fique apenas na es-
preita, no aguardo e na pérfida esperança de 
que alguém vai fazer por ele. Ledo engano! 
Como diz uma das personalidades bíblicas 
mais seguidas no mundo, Francisco de Assis, 
“é preciso antes compreender que ser com-
preendido; amar que ser amado, pois é dando 
que se recebe.” Essa é indubitavelmente uma 
verdade sem máculas! A proatividade é receita 
de sucesso em todas as áreas da vida! Não há 
êxito sem ação anterior! Dale Carnegie, escri-
tor norte-americano, nos instrui que “se você 
foi bem sucedido, pergunte a si mesmo por-
que, e tente repetir a ação.”

Para vencer é preciso muito mais que treinar; muito 
mais que se preparar – faça chuva ou faça sol é preci-
so estar lá! É preciso exercer o poder da vibração e da 
repetição! É uma alta frequência! Não será apenas um 
dia na vida, são todos os dias de muitos anos! O escri-
tor e poeta grego, Píndaro, nos ensina que “quem quer 
vencer um obstáculo deve armar-se da força do leão e 
da prudência da serpente”. Por isso parece tão comple-
xa a vitória, pois exige de nós consistência, disciplina, 
determinação, garra, amor e resignação constante! Não 
há vitória sem sacrifício! Não há amadurecimento sem 
renascimento diário! É preciso estar totalmente em si-
nergia consigo, com o ambiente e, sobretudo com as 
pessoas que fazem esse mundo!

8 SeguRança pública

Guarda Municipal flagra 
festa clandestina de 
acadêmicos de medicina

Trio é preso suspeito de caçar animais 
silvestres 

No último sábado (28), um 
macaco bugio foi capturado 
no quintal de uma casa na área 
urbana de Januária. Segundo o 
Corpo de Bombeiros, o animal 
silvestre, também conhecido 
como “guariba e barbado”, 
estava ferido em uma das 
patas. Os bombeiros utilizaram 
equipamentos de proteção 
individual e equipamentos 

apropriados para fazer a captura 
do macaco, que resistiu pouco e 
foi medicado e alimentado após o 
resgate.

O Instituto Estadual de 
Florestas (IEF), responsável por 
acolher e transportar animais 
silvestres em risco, foi acionado 
e recebeu o animal, que foi 
transferido na manhã desse 
domingo (29) para o Centro de 

GIRLENO ALENCAR

A Guarda Municipal 
flagrou na madrugada 
desse domingo, em 
Montes Claros, uma 
festa clandestina, para 
acadêmicos do curso 
de Medicina; pelos 
levantamentos, o evento 
reuniu mais de 400 
pessoas. Denominada de 
“Medbass 6ª Edição”, a 
festa ocorreu em sítio na 
saída de Montes Claros 
e, pelos levantamentos 
nas redes sociais, ocorre 
desde o ano de 2020. O 
responsável foi multado 

em R$ 9.160,000 e irá 
responder por crime 
contra a Saúde Pública. 
Vários frequentadores 
saíram do evento 
reclamando dos 
prejuízos, pois o custo 
foi alto e “puderam 
curtir apenas uma hora”.

Nas redes sociais, 
o organizador explica 
que decidiu fazer 
esta etapa diante da 
constatação do sucesso 
do último evento e 
muitos calouros estavam 
viajando. Explicam que 
o evento respeitaria as 
normas sanitárias e teria 

O 7º Batalhão dos Bombeiros 
Militares está fazendo estudos para 
analisar se manterá o heliponto da 
rotatória da Praça dos Jatobás, na 
confluência das avenidas Mestra 
Fininha, José Correa Machado 
e Vicente Guimarães, usado há 
mais de 10 anos para receber os 
pacientes conduzidos de outras 
cidades para a rede hospitalar de 
Montes Claros. A proposta é que 
esse heliponto seja transferido para 
o campus da Universidade Estadual 
de Montes Claros ou o campo de 
futebol do 50º Batalhão da Polícia 
Militar. Apenas o hospital Aroldo 
Tourinho tem heliponto em Montes 

Claros.
Montes Claros está realizando a 

compactação do solo na rotatória 
do antigo Heliponto (Praça dos 
Jatobás). Depois da pavimentação 
asfáltica ser concluída no local, 
inclusive com a liberação do tráfego 
de veículos, especialistas analisam a 
possibilidade de novamente utilizar 
o ponto para pouso e decolagem 
de helicópteros, em atendimentos 
de urgência e emergência.

Diariamente, mais de 40 mil 
veículos passam pelo trecho, 
considerado a melhor opção para o 
deslocamento Sul/Centro e Centro/
Sul de Montes Claros. (GA)

No último sábado (29), a Polícia 
Militar de Meio Ambiente prendeu 
três homens suspeitos de serem 
caçadores de animais silvestres, na 
MGC-122, em Espinosa. Os policiais 
militares chegaram até eles depois 
de receberem denúncias anônimas. 
As informações apontavam que 
uma das artimanhas utilizadas 
pelos homens era portar somente 
as carabinas de pressão, deixando 
os materiais de caça em lugar 
estratégico, de modo a impedir a 
configuração do crime ambiental 
e, consequentemente, dificultar a 

atuação policial.
Segundo a PM, um dos autores, 

de 35 anos, tentou escapar da 
abordagem policial e entrar em uma 
propriedade localizada às margens 
da rodovia. Com ele, foi apreendida 
uma faca, uma rede camuflada, uma 
caixa de som, duas embalagens 
com chumbos e uma carabina de 
pressão.

Já na mochila do suspeito de 
37, os policiais encontraram penas 
de aves e vestígios de sangue. 
Além disso, apreenderam uma 
faca, um facão, um canivete, duas 

redes camufladas, três embalagens 
com chumbos, uma camisa de 
manga longa para camuflagem, um 
conjunto para camuflagem (boné e 
camisa com estampa de folhagem), 
uma mochila para hidratação e, por 
fim, uma carabina de pressão.

O terceiro suspeito, de 34 anos, 
tentou esconder a arma de pressão e 
os pertences de um dos colegas atrás 
de uma antiga guarita abandonada, 
mas os materiais foram localizados. 
Ele carregava uma faca, dois fações 
e um gancho para, possivelmente, 
pendurar animais abatidos.

O trio negou prática de caça, 
porém, para a Polícia Militar 
de Meio Ambiente ficou clara a 
intenção de “matar, perseguir, caçar, 
apanhar e/ou utilizar espécimes 
da fauna silvestre, nativos ou em 
rota migratória, sem a devida 
permissão, licença ou autorização 
da autoridade competente, ou 
em desacordo com a obtida”. Eles 
foram liberados e, posteriormente, 
deverão se apresentar à Justiça. 
Como medida administrativa, cada 
um deles assinou auto de infração, 
no valor de R$ 6.310,40.

*Michael Stephan da Silva

público limitado. Os shows 
anunciados foram de super 
set funk com DJ Lessinha, 
eletrônico com Bruno Khouri 
e DJ Tokio.

O curioso é que Montes 
Claros liberou a realização 
de festas na cidade, mas 
com restrições a capacidade 
do espaço. Porém, os 

organizadores teriam que 
informar o nome e telefone 
de todos participantes, para 
ajudar no monitoramento de 
qualquer suspeita da doença.

Triagem de Animais Silvestres 
(CETAS), em Montes Claros. O 
Corpo de Bombeiros orienta ligar 

no número 193 em situações 
em que forem avistados animais 
silvestres em situação de risco.
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TCE-MG mostra município 
cumprindo índices na educação 

Enem 2021 está marcado para 21 
e 28 de novembro
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COLUNA INDEPENDENTE

Contato:
(38) 9 9130 8376
fomentamoc@gmail.com

Vera Lôpo

Fomenta MOC
E esta é a vitória que vence o mundo , a nossa fé

Empreendimentos e Fomentos em 
Tempos de Crise

A crise do novo coronavírus atingiu diversos negócios pelo 
Brasil, impactando especialmente os pequenos negócios do 
estado de Minas Gerais, onde a cada dez pequenos negócios, 
cinco negócios com menos de cinco anos de criação fecharam 
as portas, segundo estudo do Sebrae.

De acordo com os estudos, os Microempreendedores Indivi-
duais foram os que mais encerraram os negócios no ano passa-
do, 29% seguido pelas micro empresas 21,6% e pela empresas 
de pequeno porte 17%. Especialistas destacaram que a falta de 
informação, estrutura e planejamento, foram os pontos deter-
minantes para o encerramento de tantos negócios durante o 
período mais duro da pandemia. 

Entre os tantos desafios impostos pela pandemia aos em-
preendedores, muitos deles enxergaram oportunidades para 
aumentar as vendas e faturar mais. Como diz o velho ditado: 
“Enquanto alguns choram, outros vendem lenços.” um exemplo 
é o Sebo do Henrique que abriu suas portas no dia 27 de janeiro 
de 2020 e dois meses após sua inauguração teve que encerrar 
as vendas presenciais. Com contas para pagar, o empreendedor 
migrou para as redes sociais e passou a oferecer livros baratos 
com frete grátis. O proprietário do sebo percebeu que a maioria 
das pessoas estava em sua casa, e apostou nas vendas online 
para driblar as dificuldades que chegaram com a pandemia. 

Sem data para acabar, a pandemia ainda segue exigindo cui-
dados e impondo desafios aos empreendedores. A grande lição 
que ficará é a importância de um bom planejamento e estar 
sempre preparado para os imprevistos. Outro ponto importan-
te é estar sempre atento as mudanças constante que o merca-
do vem sofrendo com o desenvolvimento tecnológico. Hoje as 
redes sociais são ferramentas indispensáveis para quem deseja 
empreender. 

Saúde: Hidrate-se. Além 
de hidratar, participar de pra-
ticamente todas as funções 
do corpo e ser uma impor-
tante aliada contra pedras no 
rim, a água é uma das gran-
des responsáveis por deixar 
a pele e as unhas hidratadas. 
Em geral, a recomendação é 
ingerir, ao menos, 2 litros de 
água por dia.

Motivacional: ”Viver é 
acalentar sonhos e espe-
ranças, fazendo da fé a nossa 
inspiração maior. É buscar 
nas pequenas coisas, um 
grande motivo para ser feliz!” 
Mario Quintana

Livro: As cinco linguagens 
do amor: Como expressar 

Nessa foto esta colunista pousa ao lado dá admirável Dra 
Priscila em um seus congressos

um compromisso de amor a 
seu cônjuge de Gary Chapman

Henrique Miranda
Consultor Empresarial

Governo lança mapa interativo 
com situação de obras públicas 
em todo estado

O Governo de Minas Gerais lan-
çou, na sexta-feira (27/8), o Mapa 
Interativo de Obras. A ferramenta 
disponibiliza informações a res-
peito de todas as obras rodoviárias 
e de edificações em andamento 
sob a responsabilidade do Depar-
tamento de Edificações e Estra-
das de Rodagem de Minas Gerais 
(DER-MG). Desse modo, os mi-
neiros passam a contar com mais 
transparência nas informações so-
bre contratos e recursos de obras 
públicas, mais um compromisso 
da gestão pautada pela verdade e 
eficiência para fazer Minas avançar 
e superar desafios.

A consulta ao mapa interati-
vo pode ser feita via celular ou 
desktop, de forma descomplicada 
e visual. Na prática, a ferramenta 
disponibiliza informações georre-
ferenciadas e atualizadas como, 
por exemplo, o objeto contratual, 
valor do projeto, empresa contra-
tada para execução, saldos, status, 
localização e fotos.

Todos os mineiros podem con-
sultar as informações, seja pelo 
aplicativo MG App, Portal da Trans-
parência ou mesmo pelo site do 
DER-MG. As informações atualiza-
das serão sincronizadas com os da-
dos da gestão realizada no Sistema 
de Infraestrutura Viária (SGIV ).

“O cidadão tem a curiosidade 
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O município de Mon-
tes Claros aplicou R$ 116 
milhões na educação em 
2020, alcançando o índice 
de 27,02% conforme da-
dos do Tribunal de Contas 
do Estado de Minas Gerais 
(TCEMG), que divulgou 
os resultados do Índice de 
Efetividade da Gestão Mu-
nicipal (IEGM) referentes 
ao exercício de 2020 com 
as sete áreas de atuação da 
gestão pública das cidades 
mineiras. O resultado usa 
como base as informações 
enviadas pelos próprios 
municípios por meio de 
um questionário. A ferra-
menta permite aos gestores 
conhecerem a situação de 

seus municípios e compa-
rarem a evolução das políti-
cas públicas. A mensuração 
proporcionada pelo índice 
possibilita a verificação de 
resultados, a correção de 
rumos, a reavaliação de 
prioridades e a consolida-
ção do planejamento dos 
municípios. 807 cidades 
preencheram o questioná-
rio obrigatório, o que re-
presenta 94,60% dos muni-
cípios mineiros.

O IEGM é um indicador 
de processo que mensura o 
grau de aderência da gestão 
municipal a determinados 
processos e controles em 
Educação, Saúde, Gestão 
Fiscal, Planejamento, Meio 
Ambiente, Defesa Civil e 
Governança em Tecnolo-

gia da Informação. Como 
informativo de processo, o 
IEGM serve para orientar 
os gestores municipais a 
implantar os processos e 
controles que são inquiri-
dos nos questionários. Isso 
para que estes processos e 
controles, dado a quantida-
de e qualidade dos insumos 
aplicados (recursos finan-
ceiros, físicos e humanos), 
ajudem a gestão a melhorar 
os resultados de suas polí-
ticas públicas (mais e me-
lhores produtos e serviços 
públicos), para que, por 
fim, estes tenham impacto 
no desenvolvimento socio-
econômico da população. 
Após análise dos dados 
enviados, cada município 
recebe um resultado geral, 

O ministro da Educação, Mil-
ton Ribeiro, anunciou as datas 
das provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) de 2021. 
Pelo Twitter, ele informou que as 
provas serão aplicadas nos dias 21 
e 28 de novembro, para as versões 
impressa e digital.

“Conforme eu já havia anun-
ciado dias atrás, o Enem 2021 
acontecerá e será aplicado neste 
ano. As provas serão aplicadas nos 
dias 21 e 28 de novembro, para 
as versões impressa e digital. É 
isso mesmo! A mesma prova, nas 

mesmas datas, para as duas mo-
dalidades”, postou o ministro na 
rede social.

Realizado anualmente, o Enem 
é o maior exame para ingresso 
no ensino superior do país, con-
tando com milhões de inscrições 
em todo o território nacional. As 
notas do Enem podem ser usa-
das para participar de programas 
como o Sistema de Seleção Unifi-
cada (Sisu), o Programa Universi-
dade para Todos (ProUni) e o Fun-
do de Financiamento Estudantil 
(Fies). (Agência Brasil)

e o direito de acompanhar, de 
qualquer lugar, de onde estiver, as 
obras públicas que vão interferir 
no desenvolvimento do local onde 
vivem. Com o mapa e suas funcio-
nalidades, cada pessoa interessada 
pode ser um agente fiscalizador 
de como a verba destinada está 
sendo empreendida”, ressalta o 
diretor-geral do DER-MG, Robson 
Santana.

Ferramenta
A plataforma oferece, além do 

mapa, imagens de satélite e focos 
de calor. Dessa forma, é possível 
verificar a localização da obra 

com mais detalhes ou, ainda, 
identificar as regiões com a maior 
concentração de intervenções em 
andamento.

Santana afirma que um dos 
compromissos de sua gestão é es-
treitar a distância que existe entre 
a população e o Departamento. 
“Fazemos muito pelo desenvolvi-
mento do estado, porém somos 
tímidos na hora de informar o vo-
lume de benefícios que geramos, 
e o Mapa Interativo de Obras vai 
mostrar o que executamos e 
como atuamos para o crescimen-
to de todas as regiões mineiras” 
acrescentou. 

Além do Mapa Interativo de 
Obras, também estão disponíveis 
no site, o Mapa Rodoviário Oficial 
de Minas Gerais e o Boletim Ro-
doviário de Minas Gerais, ambos 
na versão PDF.

No boletim podem ser encon-
tradas, por exemplo, os critérios 
adotados para denominação do 
Sistema Rodoviário Mineiro, a ex-
tensão total da malha sob respon-
sabilidade do DER/MG, a rede de 
conservação das rodovias de acor-
do com as Unidades Regionais e 
os aeroportos públicos homolo-
gados em Minas Gerais. (Agência 
Minas)

Ferramenta permite ao cidadão acompanhar o andamento de todos os projetos sob responsabilidade do 
departamento estadual

conforme os seguintes 
conceitos: A: Altamente 
Efetiva (90%); nota B+: 
Muito Efetiva (entre 75% 
e 89,99); nota B: Efetiva 
(entre 60% e 74,99%); 
nota C+: Em Fase de 
Adequação (entre 50% 
e 59,99%); nota C: Bai-
xo Nível de Adequação 
(abaixo de 49,99%). Em 
uma média geral, 164 
municípios atingiram a 
classificação B; uma cida-
de o nível B+; 417 estão 
no nível C+ e 225 no 
nível C. Nas dimensões 
analisadas, Minas teve 
média de 0,51 em Educa-
ção; 0,65 em Saúde; 0,46 
em Planejamento; 0,68 
em Gestão Fiscal; 0,38 
em Meio Ambiente; 0,64 
em Defesa Civil; e 0,50 
em Governança em Tec-
nologia da Informação.

Apesar do TCE anun-
ciar que o Índice de Efe-
tividade da Gestão Muni-
cipal (IEGM) referentes 
ao exercício de 2020 com 
as sete áreas de atuação 
da gestão, o acesso so-
mente foi na educação. 
O Jornal GAZETA alertou 
a Assessoria de Comuni-
cação do TCE-MG sobre 
esse problema, mas ele 
persistiu. Os dados da 

educação mostram que 
em 2020, Montes Claros 
teve 27,02% de recursos, 
sendo R$ 116 milhões. 
Foram R$ 25,7 milhões 
no ensino fundamental, 
R$ 14,6 milhões no in-
fantil; R$ 11,4 milhões na 
administração geral e R$ 
23,2 milhões no ensino 
especial.

No ano de 2019, Mon-
tes Claros teve 25,47% 
de recursos, sendo R$ 
104,3 milhões. Foram R$ 
26,5 milhões no ensino 
fundamental, R$ 14,9 
milhões no infantil; R$ 
11,3 milhões na adminis-
tração geral e R$ 59,6 mi-
lhões no EJA. No ano de 
2018, Montes Claros teve 
28,89% de recursos, sen-
do R$ 111 milhões. Fo-
ram R$ 27,2 milhões no 
ensino fundamental, R$ 
17,3 milhões no infantil; 
R$ 9,0 milhões na admi-
nistração geral e R$ 1,7 
milhões, no EJA. No ano 
de 2017, Montes Claros 
teve 28,85% de recursos, 
sendo R$ 107,5 milhões. 
Foram R$ 15,6 milhões 
no ensino fundamental, 
R$ 10,5 milhões no in-
fantil; R$ 7,4 milhões na 
administração geral e R$ 
1,8 milhões no EJA.Os dados de 2020
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Neco e Rafa apresentam 
Lúcia para Binho. Érica 
diz para Francis que a 
peça dela pode ser can-
celada se não encon-
trarem um substituto a 
altura de Tobias. Francis 

diz que ele pode substituir Tobias e que fará de tudo 
para decorar o texto em uma semana. Marian finge 
bondade com Maria na frente de Gabriela. Maria dorme 
no quarto de Marian. Maria Cecília se assusta com um 
lagarto na ilha deserta onde está um Tobias. Os dois 
encontram uma lagoa com água doce, mas Maria Cecí-
lia fica temerosa de entrar na lagoa. Enquanto isso, em 
Natal, as chiquititas se divertem durante passeio pelas 
dunas. Samuca e Vivi rolam pela areia. As chiquititas 
também fazem um passeio de Dromedário. Videoclipe 
inédito da música “Todo Mundo Chique”, com imagens 
deles pelas dunas dançando as coreografias da canção. 
Gilda (Monique Lafond) visita Eduarda e mostra fotos 
antigas de Maria Cecília e Tobias juntos. Ela conta para 
Eduarda que Tobias guardava as imagens. Eduarda e 
Gilda se emocionam e se consolam. As duas não supe-
raram o fato de interromperem as buscas por Tobias e 
Maria Cecília.
Carol e Junior levam Dani para fazer um piquenique, 
mas a pequena está chateada. Rafa leva Bel para visitar 
uma exposição. A menina fica feliz. Pata não sai da cama 
por estar triste com o fim de seu relacionamento com 
Duda. Chico leva comida no quarto para a chiquitita. 
O cozinheiro tenta consolar Pata e aconselha a garota 
a não julgar para não ser julgada. Pata fica feliz. Novo 
clipe gravado em Natal com as chiquititas, desta vez da 
música “Remexe”. Cícero visita Tati no orfanato e leva a 
pequena para dormir na casa de Shirley. Maria Cecília 
e Tobias se reconciliam e se beijam na lagoa. Dani per-
gunta para Junior se Fernando parou de vê-la por um 
pedido dele. Gabriela leva Maria até o orfanato. Marian 
acompanha as duas e diz para as chiquititas que fez as 
pazes com Maria. Marian pede perdão para todas as chi-
quititas na frente de Gabriela. Em Natal, as chiquititas 
dão sequência ao passeio pela cidade. Clipe de cena 
com imagens deles durante passeio de barco. Todos 
cantam e dançam a música “Sempre Juntos”. Gabriela 
diz para Cintia que quer adotar Maria. 

10 entRetenimentO

RESUMO DE Novelas

Teresa questiona Pedro 
sobre a presença de Lu-
ísa em sua viagem. Pilar 
aconselha Samuel a dei-
xar a casa de Olu para 
se afastar de Zayla. Luísa 

afirma a Teresa que preza o bem de sua família acima 
de tudo. Samuel se muda, e Zayla acredita que o rapaz 
tenha sentimentos por ela. Nélio se prepara para visitar 
seus pais. Germana e Licurgo roubam material de obra, 
e Clemência e Lupita observam. Tonico teme que Pedro 
o reconheça. Celestina instiga a Imperatriz a pensar em 
uma forma de evitar a presença de Luísa. Samuel e Pilar 
têm sua primeira noite de amor.

Luiza avisa a Pedrinho 
que a polícia recuperou 
uma das malas com o 
dinheiro dele. Sandra 
Helena informa a Agnal-
do que Júlio se entregou 

à polícia. Eric diz a Júlio que descobrirá quem roubou o 
dinheiro com ele. Sandra Helena, Malagueta e Agnaldo 
se sentem aliviados ao saber que Júlio não os entregou 
à polícia. Antônia interroga Júlio, e os dois trocam acu-
sações. Prazeres passa mal ao saber da prisão de Júlio. 
Maria Pia e Malagueta se entregam à paixão e dormem 
juntos. Júlio fica surpreso ao saber, pelo advogado, que 
sua mãe pagou a fiança para soltá-lo. Arlete pede per-
dão a Júlio.

Maria Marta faz um acor-
do com Cora para des-
cobrir o esconderijo de 
José Alfredo. Xana acon-
selha Vicente a escolher 
entre Cristina e Maria 

Clara. Enrico vê Maurílio e Danielle tomando café-da
-manhã juntos no hotel. Bruna sai do hotel sem que 
sua mãe a veja. Xana ouve Naná falando com Antônio. 
Josué chega para falar com Maria Marta. Danielle des-
cobre que a filha sumiu e se desespera. Bruna fala para 
José Pedro que sua mãe está com Maurílio. Maria Marta 
manda Josué dar um recado para José Alfredo. Silviano 
avisa a Danielle que Bruna está na mansão. 

Xanddy e Carla Perez levam 
presente luxuoso para a bebê 
de Lore Improta e Léo Santana

Simone organiza festa surpresa 
de luxo para o maridão

Seg a Sáb, às 20h30
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“Lei e (?)”,
série do

Universal
Channel

“Memory”,
em RAM
(Inform.)

(?) pu-
blica: os
bens do

povo (lat.)
Cobra hip-
notizada

por encan-
tadores

Cerimônia
do (?),
ritual

japonês

Nele o
ferreiro 

molda suas
criações

Local
como a
Central 

do Brasil

Cabeça
(?): falta
de juízo

Dispositivo
em forma
de tablet
da Apple

(?) metáli-
ca, origem
do bronze
e do latão

Batedeira
(?): é uti-
lizada por 
confeiteiros

Resultado
da opera-
ção mate-

mática

Flor
predileta
de Van
Gogh

Que é ca-
racterístico
da idade
avançada

Expressão
típica

mineira
(bras.)

Conexão
hidráulica
com ângu-
los retos

Patroa;
senhora

Objeto que
simboliza
a passa-
gem de
tempo

Filtra 
(o café)

Conjunção
aditiva

“Viúva, (?)
Honesta”,
peça de
Nelson

Rodrigues

Másculo

Pouco
sociáveis

Tirar (?):
contar

vantagem

“Se beber, não dirija” 
ou “Diga não às 

drogas”
Espetacular; maravilhoso

A 3a nota
musical
Tipo de 
peneira

Montam 
(a barraca)

Agência que
representou os EUA

na Corrida
Espacial

Grupo que se estabe-
leceu no bairro do Be-
xiga (SP) Compositor
de “Águas de Março”

“Compact”,
em CD
A ação

policial de 
interven-
ção direta

e hostil

Clínica
estética

Lúcio Costa,
arquiteto

Plutônio
(símbolo)
Naipe do
baralho

Logo, em
inglês

Laço da
gravata

Utilize;
empregue

3/apá — res. 4/ipad — soon. 8/girassol. 10/planetária.

Morre pai do ator Joaquim Lopes, 
aos 88 anos

Joaquim Lopes usou as redes so-
ciais para lamentar a morte do pai, 
Antônio Lopes, que estava internado, 
por conta de complicações da Co-
vid-19. Pelo Instagram, o ator escre-
veu um texto em homenagem ao seu 
grande herói.

“‘Não se preocupa comigo’, ele 
diria se conseguisse falar no nosso 
último encontro. Ele queria ser a 
fortaleza, os soldados, as pessoas que 
viviam dentro dela e o rei pra gente. 
Ele tinha uma segurança inabalável. 
Uma autoconfiança que expandia em 
todos que estavam na sua presença. 
‘Fica firme. Eu tô AQUI! Enquanto eu 
tiver joelho.. Não sabendo que era im-
possível ela foi e fez.’

Meu Deus Capo… quanta lem-
brança bonita sua. O radinho de pilha 
tocando “Sinfonia paulistana” as 6:20 
da manhã todo dia. Você tomando 
banho e eu deitado no edredom que 
você tinha colocado no corredor, 
bem “amassado” pra ficar confortável. 
Eu fingia que dormia quando tava frio 
mas tava prestando atenção em como 
você colocava a gravata.

Eu sempre tentei ser o melhor 
filho que eu pude pra você. Sempre 
chamando a sua atenção de alguma 
forma. Sempre tentando entrar…

Você foi o melhor pai, melhor 
amigo pra mim. Que dor agora… Eu 
te amei todos os dias da minha vida 
meu pai!

Todo mundo tentava entrar no 
seu coração. E até tinha um espaci-
nho. Mas a verdade é que ele era per-
manentemente ocupado pela mãe. O 
amor da sua vida. A única pessoa que 
realmente acessava você por inteiro.

Esse último mês você lutou bra-
vamente. Com uma força reservada 
somente aos semideuses. E eu enten-

Carla Perez e Xanddy fizeram 
questão de visitar Lorena Improta e 
Léo Santana, nesta semana. Os ami-
gos se reencontraram para coloca-
rem o papo em dia.

Lorena, que espera sua primeira 
filha Liz, ainda ganhou carinho dos 
amigos. Gravidíssima, Lorena ainda 
ganhou algumas dicas sobre a mater-
nidade de Carla Perez. Lorena está na 
reta final da gestação. 

Nas redes sociais, eles publicaram 
alguns momentos do encontro e Lo-
rena mostrou o presente de luxo que 
ganhou dos amigos.

Carla e Xanddy presentearam Léo 
e Lorena com um mini berço acoplá-
vel à cama do casal. 

“Hoje entramos na 36ª semana 
de Liz! Olha minha casa como que tá, 
esse daqui foi presente de tio Xand-
dy e tia Carla! Aqui só tem coisa de 

Nesta semana, Simone Mendes 
organizou uma festa de aniversário 
para o marido, Kaká Diniz. Nas redes 
sociais, a cantora sertaneja chegou a 
publicar fotos inéditas da festança e 
contou um pouco dos bastidores do 
evento que ocorreu no Haras Ana 
Dantas Ranch, em São Paulo.

“Resolvi fazer uma festa surpresa 

e chamei novamente a minha amiga 
querida pra preparar tudo e resolver 
todos os detalhes pra mim. Foi emo-
cionante ver a alegria do meu amor 
quando ele chegou e viu o salão todo 
decorado e tão lindo. Deinha (An-
drea Guimarães) meu anjinho você 
mais uma vez se superou. Obrigada 
por tanto carinho e dedicação. Deus 

te abençoe muito sempre”, escreveu 
Simone Mendes.

Kaká Diniz tinha o desejo de re-
alizar uma festa em Fortaleza (CE), 
mas devido aos cuidados contra a 
Covid-19 e compromissos da cantora 
ficou inviável a viagem ao Ceará.

A cantora Simone chamou a aten-
ção dos seguidores, nesta quinta-fei-
ra, dia 26 de agosto. A sertaneja, que 
faz dupla com a irmã, Simaria, visitou 
o médico, Dr. Renato Kalil, para sa-
ber sobre a recuperação da cirurgia 
de adenomiose, pela qual passou em 
junho deste ano.

Sempre muito bem humorada, 
Simone declarou, diretamente do 
consultório do médico, que está 
100% recuperada. E mandou um re-
cadinho ao marido, Kaká Diniz, após 
quase três meses “na seca”, sem po-
der ter relações sexuais.

“Está tudo 100%. Se prepara, 
Kaká. Agora até na roda gigante a 
gente vai fazer!”

di muita coisa observando a mãe. E 
o que ela falava pra você nesses dias 
que vc estava no hospital. Eu acho 
(tenho certeza) que você ouvia tudo.

E acho que ela, pra variar, nesse 
assunto, acertou na mosca.

A despedida dela:
‘É impossível viver sem você. Sem 

alguém como você…. Você torna a 
minha existência impossível com a 
sua ausência.’”

Marcella Fogaça, esposa de Jo-
aquim Lopes, deixou comentário:  
“Meu amor. Minha vida. Quanto 
amor seu pai deixou, quanta doci-
lidade, quanta alegria… Vejo tudo 
isso nos seus olhos e nos olhos das 
nossas pequenas. Estou aqui. Des-
cansa meu sogro. Como eu amo 
vocês.”

Já em seu Instagram, Marcella es-
creveu: “Meu sogro amado. Era assim 
que te chamava porque é assim que 
meu coração te definiu em segun-
dos. Amado. Doce, gentil, elegante, 
galã, com os olhos sempre atentos 
e alegres. Meu Deus, como eu te 
amo meu sogro. Vou sentir saudade 

dos cafés da manhã em Barra, você 
esperando todo mundo acordar sen-
tado na mesa, vou sentir saudade dos 
papos sempre inteligentes, cheios de 
novidades, vou sentir saudade do seu 
bom humor, do seu abraço sincero e 
quentinho e do seu pedido de “vol-
tem logo”. Eu vejo tanto do senhor 
nas minhas filhas. Eu ainda não sei 
explicar. É um jeitinho de sorrir meio 
de lado da Sophia e a concentração 
da Pietra quando ela quer expressar 
algo. Como eu sou grata de ter tido 
esses anos com o senhor. Que orgu-
lho e quanto amor eu sinto. A sauda-
de é o que mantém a lembrança viva, 
então peço que ela fique aqui, mor-
na e leve nos nossos corações. Nós 
vamos cuidar da minha sogra amada 
por você, fique tranquilo e sossega-
do! Sei que isso é o que mais te im-
porta. Descanse em paz guerreiro. 
Sei que agora o senhor está bem e só 
sente amor e Deus em sua totalida-
de. E isso conforta nossos corações. 
Te amo. E quando eu fechar os olhos 
vou te ver no portão, acenando até a 
gente virar na esquina.”

neném, não tem mais onde botar 
nada, graças a Deus! Mas eu estou 
agoniada já pro quartinho dela ficar 
pronto pra eu poder organizar mi-
nha casa!”, disse Lorena.

Já Xanddy publicou: “Ontem foi 

dia de visitar essa família linda que 
amamos demais e levar o presenti-
nho da nossa sobrinha Liz. Lorena 
Improta e Léo Santana, que noite 
deliciosa vocês nos proporciona-
ram.”
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Hulk comemora retorno à Seleção e fala em levar bom 
ambiente do Atlético

Após surto de COVID-19, América vence o Ceará 
pelo Campeonato Brasileiro

R
A

M
O

N
 
L

I
S

B
O

A
/
E

M
 
D

.
A

 
P

R
E

S
S

F
R

A
N

C
I
S

C
O

 
C

E
D

R
I
M

 
/
 
C

R
B

D
I
V

U
L

G
A

Ç
Ã

O

Em jogo de poucas emoções, Cruzeiro 
empata com o CRB pela Série B

11eSpORte

O América venceu o Ceará, por 
2 a 0, no Estádio Independência, 
em Belo Horizonte. O jogo válido 
pela 18ª rodada ficou marcado 
também pelo anúncio de um sur-
to de COVID-19 no Coelho antes 
do duelo. Cinco jogadores - Air-
ton, Bruno Nazário, Diego Ferrei-
ra, Eduardo Bauermann e Rodolfo 
- testaram positivo e iniciaram o 
isolamento seguindo o protocolo 
da Confederação Brasileira de Fu-
tebol (CBF). 

Os gols da partida foram mar-
cados pelo atacante Fabrício Da-
niel. O primeiro logo aos seis 
minutos do primeiro tempo, e o 
outro aos 15 da etapa final. Nos 
dois lances o zagueiro Lucas Kal 

foi o responsável pelas assistên-
cias. O atacante Ribamar poderia 
ter ampliado aos 23 minutos do 
segundo tempo, mas ele parou 
em Richard ao cobrar o pênalti 
para o Coelho. 

Com o resultado, o América 
chegou a 18 pontos ocupando 
o 17º lugar na tabela. Já o Ceará 
segue com 24 pontos na oitava 
colocação. As posições de ambos 
podem mudar com o desfecho da 
rodada que termina nesta segun-
da-feira (30). 

PRÓXIMOS JOGOS | Agora, 
América e Ceará desfrutarão de 
uma grande “folga” na tabela. O 
Coelho só volta a campo no sá-
bado, 11 de setembro, às 16h, no 

estádio Independência, em Belo 
Horizonte. O duelo será contra o 
Athletico-PR. Já o Vozão encara o 
Grêmio, na Arena, em Porto Ale-
gre, no dia seguinte, às 11h. As 
duas partidas são válidas pela 20ª 
rodada do Brasileiro, a primeira 
do returno. 

Os jogos São Paulo x América 
e Ceará x Palmeiras, no Morumbi 
e no Castelão, respectivamente, 
pela 19ª rodada, foram adiados e 
ainda não têm data definida pela 
Confederação Brasileira de Fute-
bol (CBF). Clubes com jogadores 
convocados para a Seleção Brasi-
leira, como o Tricolor e o Verdão, 
tiveram suas partidas remaneja-
das. (Superesportes)

Uma das novidades do técnico 
Tite entre os convocados para a 
sequência de três partidas pe-
las Eliminatórias para Copa do 
Mundo de 2022, o atacante Hulk 
comemorou o retorno à Seleção 
Brasileira, depois de ausência 
que durou mais de cinco anos. O 
artilheiro do Atlético se apresen-
tará ao lado do goleiro Everson 
e do lateral-esquerdo Guilherme 
Arana, e disse que pretende levar 
para o grupo canarinho o entro-
samento e o bom ambiente do 
Galo, embalado pela liderança do 
Campeonato Brasileiro. 

Hulk, que tem 19 gols em 
42 partidas pelo Atlético, além 
de 11 assistências, foi premiado 
pela excelente perfomance com 
a camisa alvinegra. O atacante, 
convocado pela última vez para 
a Copa América de 2016, pelo 
então técnico Dunga, disse que 
a nova oportunidade, desta vez 
com Tite no comando, significará 
motivação a mais para a tempo-
rada. 

“Recebi a notícia como se 
fosse a primeira vez, a primeira 
chamada. A gente fica muito feliz 
e é um sonho realizado. Voltar a 
vestir a camisa da Seleção, depois 
de mais de cinco anos, é muito 
gratificante. Agradeço a Deus dia-
riamente por me abençoar, por 

ter recebido essa notícia, e a to-
dos os meus familiares e amigos. 
Estou aqui transbordando de 
felicidade, espero retribuir à al-
tura e vou com muita disposição 
e muita garra para servir o meu 
país”, prometeu, em entrevista à 
TV Galo.

Hulk tem 48 partidas com a 
camisa da Seleção, mas ainda não 
marcou gols em jogos oficiais, 
apesar de ter contribuído em 11 
bolas na rede em amistosos. O 
‘super-herói’ alvinegro disputou 
a Copa do Mundo de 2014, no 
Brasil, e foi campeão da Copa das 

Confederações, em 2013, ambas 
sob o comando de Luiz Felipe 
Scolari. 

Ele espera aproveitar a opor-
tunidade dada por Tite para mos-
trar serviço nos três jogos pelas 
Eliminatórias Sul-Americanas. O 
Brasil enfrentará, em sequência, 
Chile, Argentina e Peru. As parti-
das serão, respectivamente, nos 
dias 2, 5 e 9 de setembro. Para 
não prejudicar o Galo no Brasi-
leiro, a CBF adiou o confronto 
com o Grêmio, que seria em 5 de 
setembro, no Mineirão. 

Hulk, Everson e Guilherme 

Arana se apresentarão depois da 
partida contra o Red Bull Bragan-
tino, neste domingo, em Bragan-
ça Paulista, pela 18ª rodada do 
Campeonato Brasileiro. “Espero 
aproveitar ao máximo e fazer o 
melhor para dar ao professor o 
que ele precisar e que tudo corra 
bem. Nossa expectativa é fazer o 
melhor trabalho e se Deus quiser, 
vai dar tudo certo”, comentou o 
goleador. 

Família Gal
Hulk disse que o momen-

to positivo é a certeza de que a 

decisão de aceitar a proposta 
do Atlético e retornar ao futebol 
brasileiro foi acertada. “Ter vindo 
para o Galo foi a melhor decisão 
que tomei, como sempre falei. 
Eu sempre tive vontade de jogar 
o Campeonato Brasileiro, tinha 
feito apenas dois jogos, e foi a 
melhor decisão que tomei. Estou 
muito feliz e muito bem adapta-
do, as coisas vêm acontecendo de 
uma forma maravilhosa e agrade-
ço a Deus por tudo todos os dias, 
desde que acordo até quando 
vou dormir. Quero aproveitar da 
melhor maneira”, frisou. 

Na Seleção, Hulk considera 
que o ambiente de amizade e 
bom convívio com os companhei-
ros no Atlético será benéfico. Ele 
espera contribuir com o mesmo 
espírito de união no grupo cana-
rinho. “Vamos levar esse entrosa-
mento, essa alegria que é a famí-
lia Galo. O ambiente da Seleção 
Brasileira é sempre maravilhoso, 
então não haverá diferença. Va-
mos levar esse momento maravi-
lhoso que vivemos no clube para 
a Seleção, para os nossos colegas, 
e que tudo corra bem”, projetou. 
(Superesportes)

Em um jogo com poucas emo-
ções, o Cruzeiro empatou com o 
CRB por 0 a 0, nesse domingo (29), 
no estádio Rei Pelé, em Maceió-AL, 
pela 21ª rodada da Série B. No 
principal lance do confronto, aos 
26 minutos do segundo tempo, o 
goleiro Fábio salvou o time celes-
te ao tirar a bola em cima da linha, 
após desvio de cabeça de Guilher-
me Romão. A Raposa chegou ao 
oitavo jogo de invencibilidade, mas 
segue distante dos clubes que estão 
na parte de cima da tabela de clas-

sificação.
Com o resultado, o Cruzeiro 

continua em 14º lugar, agora com 
25 pontos, a 10 do G4 - o Botafogo 
abre o grupo dos quatro primeiros, 
com 35 pontos. O CRB é o atual 
terceiro colocado, com 37 pontos.

Na próxima rodada, o time do 
técnico Vanderlei Luxemburgo en-
frenta o Goiás, no dia 7 de setem-
bro, às 21h30, no Serrinha, em Goi-
ânia. Já o CRB visita o Confiança, 
no dia 1º de setembro, às 19h, no 
Batistão.

Para começar o jogo, Luxembur-
go escalou o time com Thiago na 
vaga de Marcelo Moreno e Wellin-
gton Nem no lugar de Dudu. Flá-
vio também entrou no time, já que 
Rômulo foi deslocado para a lateral 
direita. Cáceres ainda não tem con-
dições físicas e Norberto se recupe-
ra de uma lesão na coxa direita.

O jogo | A partida começou 
com o Cruzeiro atuando no cam-
po de ataque do CRB. Apesar dis-
so, nenhuma oportunidade clara 
foi criada na primeira etapa. Aos 

17 minutos, Giovanni cobrou falta 
de longe e chutou forte. O goleiro 
Diogo Silva espalmou para fora. A 
chuva forte que caiu em Maceió 
durante o confronto atrapalhou os 
dois times. A bola não rolava e difi-
cultava a conexão das jogadas. 

O CRB deu apenas um chute 
com perigo na etapa inicial. Aos 
39’, o zagueiro Ramon tocou erra-
do na saída de bola, Jajá roubou, 
arrancou pelo lado esquerdo e cru-
zou para Júnior Brandão. O centro-
avante pegou de primeira com o pé 

direito e chutou com muito perigo 
por cima do gol.

Na segunda etapa, o jogo con-
tinuou com poucas emoções. Logo 
aos 13 minutos, Bruno José fez 
uma grande jogada individual, dri-
blou dois defensores e tocou para 
Wellington Nem, que finalizou para 
fora.

Jogando em casa, o CRB tentou 
ser mais agressivo na etapa final 
com as entradas de Diego Torres 
na vaga de Bressan e Alisson Farias 
no lugar de Jajá. E a mexida qua-

se surtiu efeito no placar aos 26’. 
Alisson Farias cobrou escanteio na 
cabeça de Guilherme Romão, que 
desviou para o gol. Fábio fez uma 
defesa impressionante quase em 
cima da linha. 

No fim do jogo, Luxemburgo 
tentou deixar o time mais ofensivo, 
ficando apenas com um volante em 
campo. Contudo, o Cruzeiro não 
conseguiu abrir o placar. Rafael 
Sobis teve boa oportunidade nos 
acréscimos, mas desperdiçou. (Su-
peresportes)
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Pix terá medidas de segurança para coibir 
sequestros e roubos
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MEIs podem contar com 
atendimento gratuito 
para regularizar dívidas

Os microempreendedores individu-
ais (MEI) que estão em dívida no paga-
mento dos tributos podem contar com 
os Núcleos de Apoio Contábil e Fiscal 
(NAF) para ajudar na regularização, 
de forma gratuita. O prazo para que as 
contas sejam regularizadas é terça-feira 
(31). Caso não quitem os impostos e as 
obrigações em atraso, serão incluídos 
na Dívida Ativa da União e estarão su-

jeitos a cobrança judicial.
O NAF é um programa de cidadania 

fiscal da Receita Federal que estabele-
ce uma parceria com instituições de 
ensino superior, unindo conhecimen-
tos técnicos à prática contábil. Esses 
núcleos oferecem serviços contábeis e 
fiscais a pessoas físicas de baixa renda, 
MEI e organizações da sociedade civil. 
De acordo com a Receita Federal, exis-

tem mais de 300 núcleos formalizados 
no Brasil e mais de 200 em 11 países da 
América Latina, inspirados no modelo 
brasileiro.

Durante a pandemia, há núcleos 
que estão operando de forma remota. 
Em julho, a Receita Federal divulgou 
uma lista com os NAF em atendimen-
to remoto e os respectivos contatos. 
(Agência Brasil)
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O aumento de casos de se-
questros relâmpago e de roubos 
relacionados ao Pix fez o Banco 
Central (BC) introduzir medidas 
de segurança no sistema instantâ-
neo de pagamentos. As alterações 
divulgadas também afetam outras 
modalidades de pagamento ele-
trônico, como a Transferência Ele-
trônica Disponível (TED), cartões 
de débito e transferências entre 
contas de um mesmo banco.

Na mudança mais importante, 
o limite de transferências entre 
pessoas físicas, inclusive micro-
empreendedores individuais 

(MEI), cairá para R$ 1 mil entre 
20h e 6h. O novo limite vale tanto 
para o Pix como para a liquidação 
de TEDs, para cartões de débito 
e para transferências intrabancá-
rias.

Em outra mudança, o BC deci-
diu impedir o aumento instantâ-
neo de limites de transações com 
meios de pagamento por meios 
eletrônicos. Agora, as instituições 
terão prazo mínimo de 24 horas 
e máximo de 48 horas para efeti-
varem o pedido do correntista se 
feito por canal digital. A medida 
abrange tanto o Pix, como a TED, 

o Documento de Ordem de Cré-
dito (DOC), as transferências in-
trabancárias, cartões de débito e 
boletos.

As instituições financeiras 
passarão a oferecer aos clientes 
a possibilidade de definir limites 
distintos de movimentação no Pix 
durante o dia e a noite, permitin-
do limites mais baixos no período 
noturno. Elas também passarão a 
permitir o cadastramento prévio 
de contas que poderão receber 
Pix acima dos limites estabeleci-
dos, mantendo os limites baixos 
para as demais transações.

Caixa termina de depositar lucro do FGTS; veja 
como consultar

Cerca de 88,6 milhões de traba-
lhadores receberam o rateio do lu-
cro do Fundo de Garantia do Tem-
po de Serviço (FGTS) em 2020. A 
Caixa Econômica Federal informou 
hoje (24) ter concluído os depósi-
tos nas contas vinculadas.

No último dia 17, o Conselho 
Curador do FGTS decidiu distri-
buir aos trabalhadores R$ 8,129 bi-
lhões decorrentes do lucro líquido 
do fundo no ano passado. O mon-
tante equivale a 96% do ganho de 
R$ 8,467 bilhões obtido pelo FGTS 
em 2020. O depósito estava previs-
to para ocorrer até o fim do mês, 
mas foi concluído uma semana an-
tes do prazo.

CÁLCULO | O valor de referên-
cia corresponde ao saldo de cada 
conta em 31 de dezembro de 2020. 
Quem tiver mais de uma conta 
receberá o crédito em todas elas, 
respeitando a proporcionalidade 

do saldo.
Para saber a parcela do lucro 

que será depositada, o trabalha-
dor deve multiplicar o saldo de 
cada conta em seu nome em 31 
de dezembro do ano passado por 
0,01863517. Esse fator significa 
que, na prática, a cada R$ 1 mil de 
saldo, o cotista receberá R$ 18,63. 
Quem tinha R$ 2 mil terá crédito 
de R$ 37,27, com o valor subindo 
para R$ 93,17 para quem tinha R$ 
5 mil no fim de 2020.

Na prática, a distribuição dos 
lucros elevou para 4,92% a renta-
bilidade do FGTS neste ano, 0,4 
ponto percentual acima da infla-
ção oficial de 4,52% acumulada 
pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA) em 
2020. Pela legislação, o FGTS ren-
de 3% ao ano mais a taxa referen-
cial (TR). Desde 2017, a TR está 
zerada.

Como consultar o saldo

O trabalhador tem dois meios 
principais para verificar o saldo 
do FGTS. O primeiro é o aplicativo 
FGTS, disponível para os telefones 
com sistema Android e iOS. O se-
gundo é a consulta do extrato do 
fundo, no site da Caixa.

Quem não puder fazer a con-
sulta pela internet deve ir a qual-
quer agência da Caixa pedir o ex-
trato no balcão de atendimento. O 
banco também envia o extrato do 
FGTS em papel a cada dois meses, 
no endereço cadastrado. Quem 
mudou de residência deve procu-
rar uma agência da Caixa ou ligar 
para o número 0800-726-0101 e 
informar o novo endereço.

SAQUES | O pagamento de par-
te dos ganhos do FGTS não muda 
as regras de saque. O dinheiro só 
poderá ser retirado em condições 

Outras medidas 

Permitir que os participantes 
do Pix retenham uma transação 
por 30 minutos durante o dia ou 
por 60 minutos durante a noite 
para a análise de risco da opera-
ção, informando ao usuário sobre 
a retenção;

Tornar obrigatório o mecanis-
mo, já existente e hoje facultati-
vo, de marcação no Diretório de 
Identificadores de Contas Tran-
sacionais (DICT) de contas com 
indícios de utilização em fraudes 
no Pix, inclusive no caso de tran-
sações realizadas entre contas do 
mesmo participante;

Permitir consultas ao DICT 
para alimentar os sistemas de pre-
venção à fraude das instituições, 
de forma a coibir crimes envol-
vendo a mesma conta em outros 
meios de pagamento e com outros 
serviços bancários;

Exigir que os participantes do 
Pix adotem controles adicionais 
em relação a transações envol-
vendo contas marcadas no DICT, 
inclusive para fins de eventu-
al recusa a seu processamento, 
combatendo assim a utilização de 
contas de aluguel ou os chamados 
laranjas;

Determinar que os participan-
tes de arranjos de pagamentos 
eletrônicos compartilhem, tem-
pestivamente, com autoridades de 

segurança pública, as informações 
sobre transações suspeitas de en-
volvimento com atividades crimi-
nosas;

Exigir das instituições regu-
ladas controles adicionais sobre 
fraudes, com reporte para o Comi-
tê de Auditoria e para o Conselho 
de Administração ou, na sua au-
sência, à Diretoria Executiva, bem 
como manter à disposição do Ban-
co Central tais informações;

Exigir histórico comportamen-
tal e de crédito para que empresas 
possam antecipar recebíveis de 
cartões com pagamento no mes-
mo dia, reduzindo a ocorrência de 
fraudes.

Prevenção de crimes
Em nota, o BC informou que 

as medidas ajudarão a prevenir 
crimes ligados aos meios eletrôni-
cos de pagamento. “Em conjunto, 
essas medidas, bem como a possi-
bilidade de os clientes colocarem 
os limites de suas transações em 
zero, aumentam a proteção dos 
usuários e contribuem para redu-
zir o incentivo ao cometimento de 
crimes contra a pessoa utilizando 
meios de pagamento, visto que os 
baixos valores a serem eventual-
mente obtidos em tais ações ten-
dem a não compensar os riscos”, 
informou o órgão em comunicado.

Para o BC, os mecanismos de 
segurança presentes no Pix e nos 

demais meios de pagamento não 
são capazes de eliminar por com-
pleto a exposição de seus usuários 
a riscos. No entanto, o trabalho 
conjunto do Banco Central, das 
instituições reguladas, das forças 
de segurança pública e dos pró-
prios usuários permitirá reduzir a 
ocorrência de prejuízos.

Pedido
O Banco Central atendeu à 

reivindicação dos bancos. Nes-
ta semana, diversas instituições 
financeiras pediram ao órgão o 
endurecimento de regras do Pix 
para dificultar a ação de crimino-
sos. Desde março, os limites do Pix 
estavam igualados aos das transfe-
rências eletrônicas. Em abril, os 
usuários passaram a poder perso-
nalizar os limites no aplicativo das 
instituições financeiras.

Apesar da praticidade, as mu-
danças aumentaram os casos de 
fraudes, de roubos e de seques-
tros relâmpago relacionados ao 
Pix. Criminosos aproveitavam da 
rapidez das transferências ins-
tantâneas para aplicarem golpes 
ou forçarem vítimas a transferir 
elevadas quantias durante a noite 
para a conta de laranjas. O dinhei-
ro era, em seguida, pulverizado 
para outras contas, dificultando 
o rastreamento pelas instituições 
financeiras e pelas forças de segu-
rança. (Agência Brasil)

especiais, como demissões, com-
pra da casa própria ou doença 
grave. Quem aderiu ao saque-ani-

versário pode retirar uma parte do 
saldo até dois meses após o mês de 
nascimento, mas perde direito ao 

pagamento integral do fundo no 
caso de demissão sem justa causa. 
(Agência Brasil)


